
Subsecretario de Energía 
destaca la industria de 
Hidrógeno Verde en Biobío

AUTORIDAD ESTUVO EN LA ZONA Y EXPLICÓ LAS POLÍTICAS ESTATALES SOBRE EL H2V

El subsecretario de Energía, Luis 
Felipe Ramos, llegó hasta la 
Región del Biobío, donde sostuvo 
conversaciones en torno al desa-

rrollo de la industria del 
Hidrógeno Verde (H2V).  
Junto a ello, también desarrolló 
otros temas de interés local como 

el abastecimiento de pellet y la 
calidad de la leña, ahora con el 
inicio de una nueva temporada de 
otoño-invierno. 

Sobre el avance de las políticas de 
H2V, recordó que existe un plan 
estratégico, y donde aseguró que 
habrá un trabajo importante con 

regiones. “En el Biobío existe gran 
potencialidad”, dijo representante 
ministerial a Diario Concepción. 

Representante de la cartera, Luis Ramos, también se refirió a situación del pellet en la Región.
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Plantillas en braille para personas no videntes, facilitadores en las entradas de los locales de votación y con una 
organización integral entre todas las instituciones, la Región del Biobío y el país se preparan para las elecciones del 
próximo 7 de mayo.

Servel detalla proceso eleccionario en la Región  
a cinco días de la jornada clave de este domingo
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Rectora de U. de Chile y  
Rector UdeC participan 
en Primer Congreso  
de Gobierno Abierto 
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EDITORIAL: OCUPADOS DEL BIOBÍO Y FISCALIZACIÓN DE 40 HORAS
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Dueños de 
micros piden 
subsidios 
para sumar  
máquinas  
eléctricas
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

GLADYS NAVARRO VERA 
Enfermera de la Facultad de Medicina UCSC

En Chile la realidad de los cuidado-
res es preocupante, pues cuidar im-
plica un gran esfuerzo para quien lo 
realiza. Esta labor conlleva un alto ni-
vel de carga física, emocional y so-
cioeconómica, que compromete su 
salud, bienestar y también su relación 
interpersonal con la persona enfer-
ma. Además, la mayoría de los cuida-
dos brindados a personas dependien-
tes son realizados por “cuidadores 
informales” quienes no reciben re-
muneración económica por su labor, 
ni tampoco cuentan con capacita-
ción para los diferentes cuidados que 
proveen. Por lo que el cuidado llega 
a convertirse en una tarea muy exi-

yo familiar ni social. 
Entonces, ¿qué se recomienda pre-

viamente a una persona que ejerce-
rá la labor de cuidador? Primero que 
todo tomar conciencia de la impor-
tancia del autocuidado, para estar 
en condiciones de cuida; buscar una 
red de apoyo familiar y social en su 
comunidad; planificar sus tiempos 
para disponer de momentos de res-
piro, realizar alguna actividad que le 
guste o simplemente descansar; no 
olvidar que él o ella no es el único que 
puede cuidar de su familiar y pedir o 
recibir la ayuda cuando otro se lo 
ofrezca. 

Para desempeñar de mejor mane-
ra su labor como cuidador se aconse-
ja informarse y buscar capacitación 
acerca de la enfermedad, tratamien-
to y cuidados básicos, que su familiar 
necesita. Conocer información so-
bre asociaciones y redes de apoyo 
comunitario, además de dedicar 
tiempo a sí mismo en actividades 
como dormir las horas necesarias, 
acudir a controles médicos, tener 
tiempo de ocio y tener una alimenta-
ción adecuada. 

En paralelo, el círculo cercano a 
una persona que efectúa la labor de 
cuidador debe estar atentos a cuan-
do hay evidencia de abandono del 
cuidado personal, aumento o pérdi-
da de peso, fatiga y agotamiento evi-

gente, incluso puede dar paso al “sín-
drome del cuidador”, donde la perso-
na se siente incapaz de afrontar todas 
las responsabilidades que le exige el 
cuidado, comprometiendo su bienes-
tar integral. 

De acuerdo con la encuesta Casen 
(2015), los cuidadores informales en 
su gran mayoría son mujeres adul-
tas, de edad promedio entre los 50 y 
59 años, hijas o parejas que cohabi-
tan con la persona dependiente. Con 
bajos niveles educativos, sin capaci-
tación sobre los cuidados básicos 
que su familiar dependiente requie-
re y que no reciben remuneración 
por su labor y muchas veces sin apo-

Rol del cuidador: 
consejos y desafíos 
como sociedad

OSCAR FERREL BUSTOS 
Jefe de División Infraestructura y Transporte 
Gobierno Regional del Biobío. 

Nadie puede dudar, hoy, de la mag-
nitud del problema que experimen-
tan a diario las y los habitantes de la 
región en materia de transporte, in-
fraestructura y conectividad. Se tra-
ta de brechas significativas que, ade-
más de afectar la calidad de vida de 
miles de personas, minan nuestro 
desarrollo económico actual y po-
tencial, pese a ostentar la condición 
de segunda área metropolitana más 
grande de Chile y plataforma logísti-
ca número uno del sur del país.  

Desde el Gobierno Regional cre-
emos que es posible impulsar y agili-
zar un plan de inversiones que permi-
ta segregar la carga de la movilidad de 
pasajeros y, adicionalmente, generar 
un salto en la calidad de nuestro 
transporte público. Para ello, deben 
confluir decenas de proyectos en un 
esfuerzo que se acerca a los 2.700 mi-
llones de dólares. Un monto similar 
a la inversión proyectada del nuevo 
“chiche” santiaguino, la Línea 7, que 

tamente Costanera Sur, completar 
las caleteras de la Ruta 160, empujar 
la costera hacia Coronel, actualizar la 
malla de recorridos de transporte pú-
blico y, por cierto, conectar Concep-
ción con Chillán y Los Ángeles a tra-
vés de nuevas rutas ferroviarias. 

El Gran Concepción y la región lo 
merecen. Una gobernanza ya.

une subterráneamente Renca con Vi-
tacura.   

En esa línea, como GORE Biobío so-
licitamos a Transportes llevar el pro-
ceso de postulación de la ampliación 
de capacidad en la ruta 160. La eva-
luación económica del proyecto tie-
ne una tasa de retorno (TIR) del 60%. 
En el sistema nacional de inversio-
nes basta un 6% de rentabilidad para 
materializarlo. Ese abrumador dife-
rencial solo refleja un ahogado grito 
de justicia social y nos obliga a actuar. 

Necesitamos, entonces, constituir 
urgentemente un equipo de trabajo 
con dedicación exclusiva para sacar 
adelante esta agenda de inversión. 
Un cuadro conformado por tomado-
res de decisión de los distintos minis-
terios centrales y con participación 
regional. En síntesis, una gobernanza 
nueva que siga una planificación fina, 
que permita rendir cuentas y avanzar 
con agilidad, de acuerdo a un orden 
predeterminado que garantice la mi-

nimización de las grandes congestio-
nes que provocarán las tan anheladas 
intervenciones que se requieren.   

Dedicación exclusiva de políticos, 
ingenieros y técnicos para optimizar 
plazos y procedimientos que conec-
ten, en el menor plazo posible, Costa-
nera Mar con el Puente Industrial, 
acelerar el Biotren a Lota, licitar pron-

Gobernanza metropolitana, 
urgencia para el Gran 
Concepción

Tras los graves incidentes 
del pasado domingo en el clá-
sico universitario disputado 
en Concepción, el Servicio Na-
cional del Consumidor (Ser-
nac) tomó una determina-
ción: exigirá a Azul Azul, con-
cesionaria que administra 
Universidad de Chile, club or-
ganizador del partido, devol-
ver íntegramente el dinero de 
las entradas pagadas por los 
asistentes al espectáculo sus-
pendido a la media hora de 
juego. 

 
 

Sernac - Chile 
@SERNAC 
#SERNACinforma En @SER-
NAC oficiaremos a #AzulA-
zul, concesionaria a cargo de 
@udechile, para exigir la de-
volución íntegra del dinero 
pagado por los asistentes al 
partido, que fue suspendido 
tras los graves incidentes. 
 
Lucio 
@Luciodesert 
Ahí le va doler a los clubes, to-
cándole el bolsillo. 
 
Criss @Cristia24077372 
Esto me importa. Pagué 88 
mil pesos por 2 entradas y 
nuestra integridad se vio en 
peligro por delincuentes que 
boicotearon el partido ayer. 
Lamento que se llegue a esto, 
pero pagué por un espectácu-
lo y no se pudo disfrutar com-
pletamente. Hay una falta 
grave al consumidor. 
 
Ana Martina 
@Ana_Martina23 
Si la U tuvo grandes incum-
plimientos en Concepción, 
está medida es realmente 
necesaria 
 
Ariel Figueroa Reyes 
@ArieelSkate 
Podrían hacer lo mismo con 
los abonos. Para la campaña 
prometieron Santa Laura 
asegurado y creo que en el 
año he podido ir 2 veces al es-
tadio… @SERNAC @udechile 
@INDChileOficial

#FUE TENDENCIA
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dente, sentimiento de culpa, de ais-
lamiento y soledad, alteración del 
sueño e insomnio, signos de depre-
sión y ansiedad y rechazo de solucio-
nes parciales. 

Entonces, si vemos algunos signos 
mencionados anteriormente, debe-
mos intervenir activando una red de 
apoyo familiar y social de su comuna, 
apoyar la concreción de trámites que 
necesite realizar, que favorezcan su 
bienestar y el de la persona bajo su 
cuidado. Hay que asegurar su integra-
ción a grupos de auto ayuda, de apo-
yo psicológico y/o de 

psicoterapia individual, además de 
solicitar el acompañamiento por par-
te del equipo de salud en el cumpli-
miento de su rol y procurar el acceso 
a ayudas técnicas si las requiriese. 

En el contexto de una sociedad 
cada vez más envejecida, los cuida-
dos de las personas mayores con de-
pendencia son aún poco valorados y 
visibilizados, por lo que se hace ne-
cesario y urgentes de abordar. Esto se 
traduce en desafíos para el Estado y 
las políticas públicas, pero también 
para las familias, las instituciones 
privadas y la sociedad en general. Ya 
que es responsabilidad de todos el 
garantizar una buena calidad de vida 
tanto para las personas mayores de-
pendientes como también para su 
cuidador.
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EDITORIAL

La agenda laboral se ha ido tomando la lista de 
prioridades en lo que va de este 2023. Sobre 
todo tras la reciente jornada del 1 de Mayo, 
cuando en todo el mundo se conmemora el Día 

Internacional del Trabajo. 
A eso hay que sumar el inicio de la nueva ley que re-

dujo la jornada semanal de 45 a 40 horas. Una norma-
tiva que desde ahora comienza su implementación y 
que de paso mantiene ciertas preocupaciones desde los 
sectores trabajadores. 

De hecho, durante este último 1 de mayo, una de las 
cosas que resaltó entre las demandas de los manifes-
tantes fue la fiscalización para garantizar la no dismi-
nución de remuneraciones. 

“Necesitamos avanzar en conjunto con el Gobierno 
para avanzar en proyectos que beneficien a las y los tra-
bajadores (…) Es importante que ahora exista una fis-
calización real, que las 40 Horas sean efectivas y reales, 
que los trabajadores no se vean afectados en sus suel-
dos (…) Es lo que más nos tiene complicados hoy, es por 
eso que se debe seguir fiscalizando de la mano con la 
Dirección del Trabajo para que no existan irregularida-
des”, dijo Paola Zúñiga, presidenta de Central Unitaria 
de Trabajadores (CUT) de la Provincia de Concepción. 

Por su parte, la seremi del Trabajo y Previsión Social, 
Sandra Quintana explicó que “la ley es bien explícita so-

Ocupados del Biobío y  
fiscalización de 40 Horas

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Covid 19  
  
Señora Directora: 

Nos aproximamos al invierno y, 
como un claro indicio del cambio de es-
tación, se comienza a sentir la disminu-
ción de la temperatura, condición cli-
mática que favorece la proliferación y 
propagación de virus respiratorios, 
pues pasamos bastante tiempo en es-
pacios cerrados, usamos calefacción y 
en nuestro cuerpo se inhiben algunas 
barreras naturales de protección, por 
ejemplo, las membranas mucosas. 

En relación con el Covid-19, se ha ob-
servado una falsa sensación de seguri-
dad, como si ya el virus no existiese. Sin 
embargo, sigue habiendo casos e inclu-
so fallecidos por esta enfermedad. 

Es importante considerar que entre 
las medidas de prevención del Covid-19 
se encuentra la vacunación, que nos ha 
permitido mantener números reduci-
dos de casos y, por tanto, tener una vida 
similar a la de antes del coronavirus. Un 
avance en este ámbito es el anuncio del 
Ministerio de Salud que amplía el rango 
de vacunación contra el Covid-19, par-
tiendo con el esquema primario a lac-
tantes de 6 meses hasta los tres años y, 
por otra parte, la vacuna bivalente a 
toda persona que sea mayor de 12 años. 
Esta estrategia, si bien no asegura el no 
contagio, es imprescindible para redu-

cir el riesgo de enfermar gravemente, 
que obligue al uso de ventiladores me-
cánicos o bien fallecer. 

Es importante recordar que, adicio-
nalmente, se deben mantener otras 
medidas más cotidianas como el lava-
do de manos frecuente y el uso de mas-
carilla en aquellas personas que presen-
ten sintomatología, enfatizando que, 
además del Covid-19, circulan otros vi-
rus como la influenza, parainfluenza y 
el virus respiratorio sincicial. Estas me-
didas deben asumirse no sólo como au-
tocuidado, sino que también por lo fácil 
de contagiar a otras personas, tanto al 
resto de la familia como a toda la comu-
nidad, pues debemos recordar que so-
mos seres sociales y nuestra responsa-
bilidad también está con el otro. 
 
Pía Bustamante Barahona-USS 
 
Migrante: homo sacer moderno 
 
Señora Directora: 

En la antigua Grecia no había un 
sólo término para expresar lo que hoy 
se entiende como vida. Por un lado, es-
taba la zoe que refería a la existencia de 
cualquier ser viviente y, por otro, la bios 
que implicaba la forma de vida de un 
ser humano. 

El pensador italiano Giorgio Agam-
ben nos explica que gran hazaña de la 

modernidad ha sido incluir todos los 
aspectos de la vida en los cálculos del 
poder estatal. De esta manera, el Estado 
moderno administra con sus políticas, 
programas y acciones la vida que mere-
ce vivir (bios) y la que se puede dejar 
morir (zoe). La figura del homo sacer re-
fiere esa mera existencia o nuda vida 
que no importa si vive y, por tanto, se 
puede dejar a su suerte. 

Ciudadanos de nadie, sin papeles, ile-
gales (les dicen), son hoy nuestro homo 
sacer, sobre quienes da lo mismo si peli-
gran, no importa si tienen hambre o son 
niños. Pareciera que no valen nada y, en 
consecuencia, son utilizados según los 
intereses de los gobernantes. 

La crisis migratoria en la frontera chi-
leno-peruana nos muestra el rostro del 
ser sacrificable del derecho romano ar-
caico, aquel que - cuando se considera-
ba que estaba en falta - perdía todo el 
derecho, se le expulsaba de la comuni-
dad y, como consecuencia, cualquiera 
podía tomar su vida. 

Cientos de personas migrantes orilla-
dos a salir de Chile y rechazados por 
Perú nos revelan la zona gris de los esta-
dos modernos, ese espacio donde el fra-
caso del derecho se hace patente y la ne-
cesidad de desarrollar una nueva ética 
más cerca de la humanidad es urgente. 
 
Nairbis Sibrian-UDD

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

bre que las y los trabajadores no se verán afectados pro-
ducto de la rebaja de 45 a 40 horas. Ahora vienen dic-
támenes de la Dirección del Trabajo y reglamento de 
40 Horas donde se recalca eso”. 

“Se supone que desde agosto van a comenzar a apa-
recer los dictámenes y reglamento. Una vez promul-
gada la ley hay seis meses para sacar esto, por mien-
tras se pueden instalar mesas de trabajo por sector pro-
ductivo para ir haciendo la bajada de esta ley”, agregó 
la seremi. 

Hay que recordar que el 69,3% de las personas ocu-
padas de la Región del Biobío trabajan habitualmen-
te 41 horas o más a la semana, según el reciente Ter-
mómetro Laboral del Observatorio Sence, que inclu-
ye el trimestre móvil diciembre 2022 – enero 2023 – 
febrero 2023. 

Por eso, es que en el caso local, la fiscalización de la 
implementación de la ley no será una tarea menor. 
Una labor que debe cumplirse a cabalidad.  

La agenda laboral se ha ido tomando 
la lista de prioridades en lo que va de 
este 2023. Sobre todo tras la reciente 
jornada del 1 de Mayo, cuando en 
todo el mundo se conmemora el Día 
Internacional del Trabajo.

¡
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“Reiteramos el llamado a las 
personas a participar de 
este proceso eleccionario”. 
Daniela Dresdner, delegada 
Presidencial del Biobío.

“Vamos a tener nuestro trabajo al 
cien por ciento del electorado”. 
Carlos Navarrete, encargado de 
Fiscalización y Formación Ciudadana de 
la Dirección Regional del Servel.

“282 locales de 
votación y 3 mil 462 
mesas habilitadas en la 
Región del Biobío”. 
Servel, Dirección Regional.

VOTACIÓN PARA DEFINIR CONSEJEROS Y CONSEJERAS CONSTITUCIONALES

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

Comenzó la cuenta regresiva para 
las próximas elecciones de este 7 de 
mayo, en donde se elegirán a los 50 
consejeros y consejeras constituciona-
les que tendrán como objetivo discu-
tir y aprobar una nueva propuesta de 
Carta Magna, tras arribar al Consejo 
Constitucional.  

En la Región del Biobío son 20 los 
candidatos y candidatas, abandera-
dos entre cinco listas distintas, que 
buscarán obtener un puesto dentro 
del órgano constitucional, pero solo 
tres resultarán electos. Esto de acuer-
do a la ley 21.533, la cual dio el inicio 
del nuevo proceso constitucional y 
que definió la elección de los conseje-
ros en base al sistema que rige las vo-
taciones de senadores de la República.  

Además, desde el Servicio Electoral 
de Chile (Servel) informaron que para 
la ciudadanía en general habrá una 
papeleta con todos los candidatos de 
la Región por la Circunscripción 10, 
asimilada a una elección senatorial, en 
la cual solo se podrá votar por un o una 
candidata. 

Y, además, habrá un voto verde que 
es para pueblos originarios, el cual al-
bergará una sola circunscripción a ni-
vel nacional, y solo lo podrán solicitar 
aquellas personas que se puedan iden-
tificar como pertenecientes a un pue-
blo originario. Cabe recalcar que solo se 
puede emitir sufragio en una papeleta. 

En ese sentido, la delegada presi-
dencial, Daniela Dresdner, informó 
que “hemos trabajado con la Armada, 
las policías, con el Servel, con Trans-
portes y Educación, para el correcto 
funcionamiento de las elecciones. Du-
rante esta semana se van a hacer los 
procesos de ajuste final, con la entre-
ga de los locales de votación, donde es-
taremos presentes, para apoyar en el 
correcto funcionamiento de este im-
portante proceso electoral”. 

De esa forma, el Servel se encuentra 
perfilando los últimos detalles para la 

Servel detalla proceso eleccionario en 
Biobío a cinco días de jornada clave

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Plantillas en braille para personas no videntes, facilitadores en las entradas de los locales de votación y 
con una organización integral entre todas las instituciones, la Región del Biobío y el país se preparan 
para las elecciones del próximo 7 de mayo.

participación de todo el padrón elec-
toral nacional (15 millones 173 mil 857 
ciudadanos). 

“Esta votación se compara a la an-
terior, la cual también fue obligatoria 
y tuvo un 80% de participación que 
fue lo mejor que se ha tenido en toda 
la historia de votaciones. Nosotros es-
peramos lo mismo para esta votación. 
A pesar de que no se vea mucho am-
biente, el hecho de que sea una vota-
ción obligatoria, la gente finalmente va 
a asistir igual”, dijo el encargado Fisca-
lización y Formación Ciudadana de la 

EXCUSAS PARA NO 
VOTAR. Estar a 200 
km del local de 
votación, estar fuera 
del país o con una 
grave enfermedad.

incipiente jornada de elecciones que vi-
virá el país.  

Al respecto, el encargado de Fisca-
lización y Formación Ciudadana de 
la Dirección Regional del Servel, Car-
los Navarrete, explicó que “estamos fi-
nalizando esta semana el trabajo y ya 
comienza la entrega del material elec-
toral. Ya estamos afinando los últimos 
detalles, realizando las últimas coor-
dinaciones. Todos los procesos electo-
rales involucran una gama de actores 
diferentes, ya sean Fuerzas Armadas, 
municipios, Junta Electoral, Registro 

Civil, etc. Esperamos que salga todo 
bien, vamos a tener nuestro trabajo al 
cien por ciento del electorado”. 
 
Preparativos para el 7 de mayo 

En la Región del Biobío son 1 millón 
381 mil 196 personas habilitadas para 
sufragar, se cuenta con 282 locales de 
votación distribuidos en la Región y 
con 3 mil 462 mesas. Según comentó 
Navarrete, esta votación se compara-
ría a la del plebiscito de salida pasa-
do en donde se registró un 85,7% (13 
millones 019 mil 278 personas) de 
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En cada entrada de los 
locales de votación, se 
hallarán facilitadores que 
orientarán y asistirán.

Facilitadores en 
las entradas

Podrán solicitarlas solo 
quienes se identifiquen 
como parte de ellos.

Papeletas verde: 
pueblos originarios

pués de eso, no hay más llamados, y si 
lo hay, tienen la oportunidad de ir a ex-
cusarse ante la Junta Electoral”, dijo 
Navarrete. 

En el caso de la inducción y prepa-
ración para quienes serán vocales de 
mesa en la próxima elección, desde 
Servel informaron que el equipo de 
trabajo denominado como “Personal 
de Enlace del Servicio Electoral”, equi-
po humano encargado de realizar una 
mini capacitación al vocal de mesa en 
el día de la constitución, estarán pre-
sentes en los locales de sufragio tanto 
al momento de constituir las mesas 
(sábado 6) como al momento de la 
instalación de estas (domingo 7). De 
esta forma, el próximo sábado comen-
zaría la constitución de mesas en con-
junto con el Personal de Enlace del 
Servel, quienes estarán desde las 15:00 
hasta las 18:00 horas en los respectivos 
establecimientos. 

Además, este mismo equipo es el 
encargado de tomar una de las tres ac-
tas que se reparten por mesa, encar-
gándose de que sea digitada al mo-
mento de culminar las votaciones para 
que se conozcan los resultados. 

 
Facilitadores de local y voto  
en braille 

Según explicaron desde Servel, a 
raíz de la pandemia, se instauraron 
los “facilitadores” a los equipos huma-
nos de los locales de votación, y ellos 
eran higienizaban para ingresar a su-
fragar y orientaban a las personas. Ac-
tualmente, continuarán cumpliendo 
este último rol para apoyar y orientar 
a la ciudadanía. 

Además, Carlos Navarrete explicó 
que, con el fin de dar facilidades a toda 
la población, se contará con plantillas 
de votación en braille, para así dar fa-
cilidades a personas ciegas. 

En ese sentido, la delegada presi-
dencial, Daniela Dresdner, dijo que 
“aprovechamos de reiterar el llama-
do a que las personas concurran este 
domingo a participar en este proce-
so eleccionario y, de esta forma, nue-
vamente demos un ejemplo de de-
mocracia”.

Vocales de mesa  
Para disponer de los espacios y con-

diciones necesarias para la votación, 
dentro de los preparativos para este 7 
de mayo se contó, en primera instan-
cia, con la convocatoria de los vocales 
de mesa. El primer llamado se realizó 
el sábado 15 de abril y el segundo el sá-
bado 22 de abril.  

“En esa semana tenían tres días 
para excusarse y posteriormente se 
hacia el segundo llamado. Como 
siempre, el vocal de mesa es obligato-
rio y un vocal que no asista a ejercer 
esta labor, tiene que presentarse cuan-
do sea citado por el juez de Policía Lo-
cal, lo mismo pasa con el elector que 
no pueda presentarse a sufragar ya 
que es obligatorio para esta elección”, 
dijo Navarrete. 

Servel informó que las multas para 
quienes no asistan como vocales ha-
biendo sido llamados, son más altas 
que para el elector que no se presente 
a sufragar. En ese sentido, las multas 
varían entre 2 a 8 UTM, lo que en pe-
sos sería de $62.388 a $499.104. 

El encargado de Fiscalización y For-
mación Ciudadana de la Dirección 
Regional del Servel, Carlos Navarrete, 
explicó una particularidad de quienes 
son llamados a ser vocales de mesa. Al 
respecto, se refirió a que “la gente vie-
ne a reclamar acá -por quienes son lla-
mados reiteradas veces- y resulta que 
nosotros no somos los que designa-
mos, es la Junta Electoral y la ley dice 
que pueden ejercer esta función por 
4 años”. 

En ese sentido, Navarrete explicó 
que quien resulta elegido como vocal 
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de votación son los que 
estarán habilitados en la 
Región del Biobío para este 
domingo 7 de mayo.

locales
282

Plantillas en braille 

estarán disponibles para las 

personas ciegas.

UNA PERSONA UN 
VOTO. Solo se podrá 
votar por un o una 
candidata. 

de mesa, quedará habilitado para ejer-
cer la función por cuatro años, tanto 
de forma consecutiva como aleatoria. 
En otros términos, desde su primer 
llamado a ser vocal de mesa, deberá 
cumplir aquella obligación por cuatro 
años. Si ha sido vocal de mesa varias 
veces seguidas, por ejemplo, en más de 
cuatro ocasiones, pero no ha cumpli-

do los cuatro años, aún no completa lo 
establecido por la ley. 

“Muchas personas vienen y dicen 
‘oye, pero si yo he sido vocal cinco ve-
ces seguidas’. Tú te fijas que hemos 
tenido varias elecciones, y pueden sa-
lir hasta 6-7 veces ¿Por qué? Porque no 
han cumplido los cuatro años. No son 
cuatro veces, son cuatro años. Des-

Dirección Regional del Servel, Carlos 
Navarrete.  

Desde Servel explicaron que para 
quienes no vayan a votar, primero se 
debe tener en claro cuáles son las ex-
cusas para no accionar este derecho 
fundamental democrático. En ese 
sentido, las únicas opciones válidas 
de excusa son encontrarse a mas de 
200 km del local de votación, acredi-
tándolo con una constancia en Cara-
bineros de Chile el día de la elección; 
ausencia del país; o presentar alguna 
enfermedad u otro impedimento gra-
ve debidamente comprobado ante 
“el juez competente, quien apreciará 
la prueba de acuerdo a las reglas de 
la sana crítica”. 

Cabe destacar que para quienes no se 
presenten a votar sin haberse excusado, 
las multas serían desde las 0,5 a 3 UTM, 
lo que se traduce entre $31.537 a 
$189.222 mil pesos, lo cual varia ya que 
se sanciona en base a criterios, debido a 
que cada persona tiene excusas distintas. 
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“Estamos esperanzados que el 
ministerio tenga  la certeza (...) tiene 
que invertir  y entregar fondos para  la 
operación también”. Luis Quiroz, 
Alianza Gremial del Transporte de POsajeros

“Tiene un desafío el ministerio 
(de Transportes) de cómo va a 
subsidiar esta actividad”. 
Carlos Essmann, asesor Asociación 
Provincial de Dueños de Taxibuses.

“Estos buses tienen un 
costo de operación muy 
por debajo de lo que hoy 
día tienen”. Héctor Silva, 
seremi de Transportes.

esa es la combinación que se 
busca establecer dentro de 
los próximos 3 años en el 
Gran Concepción. 

Pago digital y 
buses eléctricos

MINISTRO DE TRANSPORTES VISITARÁ CONCEPCIÓN Y REALIZARÁ UNA SERIE DE ANUNCIOS 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

En los próximos tres años por el 
Concepción Metropolitano van cir-
cular buses eléctricos. Al menos así 
debería ocurrir y los primeros que 
formalmente se incorporarán a una 
de las empresas de la zona, serán los 
25 buses que se sumarán al servicio 
del Biobus, cuyas bases de licita-
ción ya salieron de Contraloría y es-
tán en el proceso para hacer el lla-
mado respectivo, tanto para la com-
pra de los mismos y la habilitación 
de los puntos de recarga, como la 
que corresponderá a la operación de 
los mismos.  

Pero ¿qué pasa con el resto de la 
flota de taxibuses? La respuesta es 
que deben renovarse para incorpo-
rar esta tecnología. El problema o 
más bien la situación que hay que re-
solver es el ¿cómo? Porque el costo 
inicial para adquirir este tipo de vehí-
culos es alto. Si un taxibus convencio-
nal a diesel bordea los 60 a 70 millo-
nes de pesos, un taxibus eléctrico 
cuesta tres veces más. 

Por ello, el gremio de empresarios 
del transporte público de pasajeros 
está pidiendo que el Estado pueda 
apoyar la transición hacia la electro-
movilidad, tanto en el financiamien-
to para compra de las máquinas 
como para la operación de las mis-
mas, como sostuvo Luis Quiroz, pre-
sidente de la Alianza Gremial del 
Transporte de Pasajeros del Biobío, 
quien reconoció que existe un vo-
luntad ya manifestada por las auto-
ridades, pero que se requerirá más. 

“Está la voluntad del ministerio 
(de Transportes) de inyectar recursos  
para la inyección inicial que es la 
compra y nosotros estamos espe-
ranzados que el ministerio tenga  la 
certeza que para completar  y con-
cluir favorablemente este proceso  
tiene que invertir  y entregar fondos 
para  la operación también”, indicó.   

Una opinión similar expresó Car-
los Essmann, asesor de la Asocia-
ción Provincial de Dueños de Taxi-
buses. 

“Es un tema no menor, tiene costos 
distintos, funcionamientos distintos 
de tal manera que requiere una polí-
tica interna del gremio  para poder en-
frentar esto y también una conversa-
ción con la autoridad  porque esto 

Dueños de micros piden 
subsidios para sumarse a la 
electromovilidad
Apoyo para la compra y la operación de esta nueva tecnología es lo que esperan 
tener los empresarios de las líneas que circulan por el Gran Concepción, ad portas 
del mayor cambio tecnológico en transporte público de pasajeros en 50 años. 

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

EL PRÓXIMO AÑO 
deberían circular los 
primeros 25 buses 
eléctricos que formarán 
parte de la flota del 
servicio del Biobus. 
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$200 
millones de pesos es la 
estimación aproximada del 
costo de un bus eléctrico 
nuevo, de 10 mts de largo. 

RECTOR

Presidente de la Corporación

De conformidad con los artículos 27 y 29 de los Estatutos de la Corporación 
Universidad de Concepción, convocase en PRIMERA CITACIÓN a los Socios 
Activos a Junta General Ordinaria de Socios para el día 25 de mayo de 2023, a 
las 18:00 horas,  que se realizará en el Gimnasio A de la Casa del Deporte Barrio 
Universitario, Concepción y conocerá de la siguiente Tabla:
 
1.- Memoria Anual y Balance de la Corporación año 2022.

2.- Varios.

JUNTA GENERAL ORDINARIA DE SOCIOS

considera el plan que 
Transportes y el Mop 
concretarán como parte del 
proyecto de nuevos 
corredores viales en las 
Rutas 160, 150 y autopista.

nuevos buses
200

a la espera de que se 
acuerden las condiciones  
con el MTT hay varias líneas 
de la zona que postularán a 
fondos para incorporar 
nuevos buses eléctricos.  

Proyectos piloto 
también a la 
espera

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

con recursos propios  no va a ser po-
sible (...) Tiene un desafío el ministe-
rio (de Transportes) de cómo va a 
subsidiar esta actividad, porque sola-
mente hablando  del costo del bus 
eléctrico versus el bus tradicional, la 
cantidad es abismante”, sostuvo.  

 
Apoyo  

Desde la autoridad de Transportes, 
entienden la preocupación que exis-
tente y por ello, explicó el seremi del 
ramo en la zona, Héctor Silva, que el 
ministerio cuenta con una política 
clara de impulso a la electromovili-
dad y que hay una serie de iniciativas 
que están en curso. 

La primera será la del Biobus que 
está más adelantada, pero se está 
trabajando en planes pilotos que per-
mitan ir incorporando, con apoyo 
estatal y de manera gradual, taxibu-
ses eléctricos en tanto en el actual sis-
tema licitado como en el servicio ru-
ral de la zona, como lo es Tomé, por 
ejemplo. 

“El ministerio fomentará a través 
de planes  y  de programas de mejo-
ramiento de infraestructura del trans-
porte público, también en el área de 
la electromovilidad. Así que noso-
tros creemos que estamos ad portas  
de la primera iniciativa, que por cier-
to es la más compleja, pero  de ahí en 
adelante existe una política clara que 

en el tema porque hay varias líneas 
que tienen sus terminales en  ella, su-
mando alrededor de 500 máquinas.  

“Nosotros estamos preparándo-
nos para eso y estamos resolviendo 
todo lo que es la conectividad inter-
na de la ciudad (...) y aquellos nudos 
críticos los estamos resolviendo, ya 
hemos tenido reunión con los diri-
gentes, con los empresarios y hay 
compromisos  de la municipalidad  
de poder enfrentar aquellas vías más 
estrechas  ampliarlas en la medida de 
lo posible y ver como enfrentamos las 
arterias principales para poder me-
jorar los espacios para el desplaza-
miento de estos buses”, planteó el al-
calde. 

 
Visita ministro  

Tal como lo había informado Dia-
rio Concepción, antes de terminar la 
semana, el Ministro de Transportes, 
Juan Carlos Muñoz, estará en Con-
cepción para realizar una serie de 
anuncios relacionados con la ges-
tión de su cartera en la zona. Uno de 
los temas que debería abordar, es 
precisamente cómo durante lo que 
queda de l actual gobierno se avan-
zará en materia de electromovilidad 
en el transporte público de pasajeros. 
Además debería abordar cuáles se-
rán finalmente las medidas que se 
implementarán para hacer frente a la 
crisis de movilidad que se vive en la 
zona y que se manifiestan por un 
lado en una alta congestión vehicu-
lar y en la falta de frecuencia en la lo-
comoción colectiva. La visita de la au-
toridad se concretará este viernes.

hoy día tienen y eso va a ser de inte-
rés para todos operadores actuales, 
que van a poder  acceder en forma rá-
pida  a esta forma de movilidad”.  

 
Cambios varios  

Pero hay otro aspecto que no está 
ligado al financiamiento de la nueva 
tecnología, pero que tendrá costos 
para su implementación en otras 
áreas, como por ejemplo, calles y pa-
sajes por donde hoy circulan los ta-
xibuses y que al cambiar a buses eléc-
tricos se pueden generan inconve-
nientes, porque son un poco más 
largos que los actuales y más anchos.  

Por ello, en el caso de la comuna de 
Chiguayante,  su alcalde Antonio Ri-
vas aseguró que ya están trabajando 

AÚN NO HAY FECHA 
definida para que los 
buses eléctricos se 
incorporen al servicio en 
el Gran Concepción.
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FOTO: FACEBOOK MINISTERIO DE TRANSPORTES Y TELECOMUNICACIONES

va a fomentar esta nueva forma de 
transportes”, aseveró Silva. 

Sobre el tema de los altos costos 
de la incorporación de la electromo-
vilidad en la locomoción colectiva, 
el seremi recordó que si bien es cier-
to se requiere una mayor inversión 
inicial, los ahorros vendrían en la 
fase de la operación de las máquinas 
que es más bajo que en un bus die-
sel, como los de hoy. 

“Debería generarse la cooperación 
público-privada. Hay que recordar 
que estos buses tienen  un costo de 
operación  muy por debajo de lo que 

ESTE VIERNES estará en la 
zona el ministro Juan Carlos 
García donde realizará una 

serie de anuncios. 
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El Gobierno Regional ha apoyado a municipalidades que presentan proyectos para 
ampliar la capacidad de camposantos. Acción que se hace cada vez más urgente, 
por lo que también se piensa en incentivar más la cremación. 

FALTA DE ESPACIO ES LA CONSTANTE EN LA REGIÓN

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

La falta de espacios de los cemen-
terios es uno de aquellos proble-
mas propios de ciudades en creci-
miento. Debido a ello, es una de las 
temáticas que se ha tratado en el 
Consejo de Alcaldes del Área Metro-
politana liderado por el Gobierno 
Regional. En ese sentido, se ha avan-
zado en la presentación y financia-
miento de proyectos pensados en 
enfrentar el inminente colapso de la 
capacidad de los camposantos que 

Construcción de cementerios, 
necesidad latente de municipios  

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

están disponibles en sus comunas.  
El jefe de la División de Planifica-

ción y Desarrollo del Gobierno Re-
gional, Blas Araneda, indicó que 
“este espacio permite que el Gobier-
no Regional levante la alerta, visibi-
lice estos temas complejos e instar 
a las autoridades a que implemen-
ten las medidas que son necesarias. 
Esta realidad hay varias comunas 
afectadas. Penco, Florida y Santa 
Juana, por ejemplo estaban en esa 
condición. Pero, por un lado los mu-
nicipios han ido levantando sus car-

teras de proyectos”. 
“En pocos días más se va a firmar 

el convenio con el municipio de Flo-
rida para licitar el diseño de un nue-
vo cementerio y en Penco se esta fi-
nanciado a través de Fondo Nacio-
nal de Desarrollo Regional (FNDR)”, 
señaló el jefe de la División de Pla-
nificación y Desarrollo del Gobier-
no Regional.  

“Hay problemáticas que se van a 
agudizar y son inevitables, por eso 
el gobernador nos pidió buscar al-
guna alternativas para alivianar el 

costo financiero para aquellas per-
sonas que ven la cremación como 
un opción para sus seres queridos y 
que no sea el costo lo que impida la 
cremación, por lo que comprome-
timos también un proyecto en esa 
línea, faltan etapas, pero se está 
avanzando”, contó Araneda.  

 
Penco 

En el caso de Penco, el proceso 
para un nuevo cementerio está 
pronto a su concreción, así lo indi-
có el alcalde Víctor Hugo Figueroa. 
El cementerio ubicado en esa ciu-
dad no es municipal, sino que parro-
quial. Este camposanto se encuen-
tra en su total capacidad. “Entonces, 
nosotros hace seis años ya comen-
zamos a gestionar la compra de un 
terreno. Afortunadamente ya lo te-
nemos, El Gobierno Regional lo fi-
nanció. Pero, como era un proyec-
to en 2019, quedó desactualizado en 
términos de valores. Hicimos una li-
citación por 1.600 millones de pesos 
y no hubo ninguna empresa intere-
sada, porque los valores no alcanza-
ban. Nos notificaron que el proyec-
to fue actualizado y pasamos de 
1.600 millones a 2.700 millones. Así 
que con eso nosotros vamos a lla-
mar a licitación y esperamos du-

FLORIDA tiene dos cementerios que son de 
administración del Arzobispado. 
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lud. El Cementerio N° 1 se encuen-
tra completo hace décadas, es muy 
pequeño y tiene casi 200 años de 
historia”. 

Por otro lado, el Cementerio N° 2 
es de 1917, tiene 11 hectáreas y hoy 
se encuentra próximo a completar 
su capacidad. La falta de espacios 
se refleja en que carencia de terre-
no para construcción de módulos 
familiares particulares. Pero, ni-
chos perpetuos hay siempre dispo-
nibles, por lo que la solución sani-
taria de Talcahuano aún existe, dijo 
el administrador.  

“Por la falta de terreno para cons-
trucción de obras familiares es que 
se está analizando la ampliación 
del Cementerio N° 2 con el Gobier-
no Regional”, apuntó Ulloa y agre-
gó que una de las formas de resol-
ver la problemática es analizar si se-
guir destinando terrenos y 
modificar a una forma cultural y 
socialmente distinta que ese caso 
está la cremación y métodos más 
modernos. 

 
Florida 

En Florida existen dos cemente-
rios que no son de administración 
municipal, sino que del Arzobispa-
do. El alcalde Jorge Roa, declinó de 
referirse a la capacidad de estos dos 
cementerios porque no son de sus 
administración.  

Sin embargo, declaró que duran-
te la próxima semana se firmará un 
convenio con el Gobierno Regio-
nal. “Nos permitirá diseñar el pri-
mer cementerio de la comuna de 
Florida, pronto estaremos en con-
diciones para llamar a licitación 
para diseñar y ya tenemos 3 hectá-
reas contempladas.  Este proyecto 
lo queremos hacer participativo 
para que la comunidad pueda ver 
como se esta diseñando y pueda 
opinar”, destacó.

cementerio se pueda autofinan-
ciar. El costo de la sepultación va 
a ser más barato que el cemente-
rio parroquial y el cementerio tipo 
parque, los valores van a ser infe-
riores. Pero, además de inferiores, 
yo creo que va a permitir que el ce-
menterio sea autofinanciado y por 
tanto no nos va a generar un cos-
to adicional”, dijo Figueroa y agre-
gó que probablemente los prime-
ros meses sí va a generar un cos-
to, pero con el paso del tiempo va 
a subsanarse.  

 
Talcahuano 

En Talcahuano existen dos ce-

rante el presente año iniciar la cons-
trucción del primer cementerio mu-
nicipal”, detalló el alcalde de Penco.  

La ubicación del nuevo terreno 
queda a 200 metros que el actual, ya 
que tal como explicó el edil, es una 
tradición en la comuna hacer el cor-
tejo fúnebre a pie.  “Para los nichos re-
plicamos modelos de un cementerio 
en Francia. La verdad que es bastan-
te innovador el cementerio y arqui-
tectónicamente ha llamado la aten-
ción por la conformación que se le 
dio. No será con sepultura bajo tierra, 
como los cementerios en general, lo 
descartamos porque el terreno no 
es apto para ello”, declaró Figueroa. 

En cuanto a la construcción de un 
crematorio, el alcalde manifestó 
que posiblemente en el futuro otra 
administración pueda realizarlo. 
“Nosotros en esta primera etapa so-
lamente vamos a ocupar el 60% de 
la superficie del cementerio. El paño 
que compramos es cercano a las 3 
hectáreas, pero lo que va a ocupar 
esta primera etapa no alcanza a ser 
dos hectáreas”, puntualizó. 

“Los cementerios se hicieron pen-
sando en la población que había, no 
la que vendría, eso es conocido por 
todo alcalde y hay dificultades 
como elegir adecuadamente un lu-
gar que no tenga resistencia del ve-
cino, y los temas sanitarios”, detalló 
Víctor Hugo Figueroa. 

El jefe comuna de Penco, desta-
có el apoyo que han recibido de 
parte del Gobierno Regional en la 
obtención de financiamiento. 
“Nuestra aspiración es que este 
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3 
hectáreas tiene destinadas la 
Municipalidad de Florida para 
el primer cementerio 
municipal, el cuál está en la 
etapa de licitación del diseño. 

proyectos es la forma en que 
las municipalidades logran 
los recursos necesarios para 
la construcción. 

A través de la 
presentación de 

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

EN TALCAHUANO se está analizando la 
ampliación del Cementerio N°2.

PENCO cuenta con un cementerio parroquial, se 
espera que dentro de este año comience la 
construcción primer cementerio municipal. 

menterios municipales, Jorge 
Ulloa, administrador de los espa-
cios, reseñó que “la administración 
municipal de los cementerios co-
menzó en 1982, fueron traspasados 
desde el Servicio Nacional de Sa-
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Autoridades comprometen desalojo de 
edificios tomados en San Pedro de la Paz

EL VIERNES UN GRUPO DE PERSONAS SE TOMARON DEPARTAMENTOS 

Más de 200 departamentos fueron 
tomados la noche del viernes en San 
Pedro de la Paz, se trata de edificios 
del Programa Reparación Integral en 
Salud y para personas afectadas por 
los crímenes de lesa humanidad ocu-
rridos entre los años 1973 y 1990. La 
situación mantiene a las autorida-
des en alerta y en coordinación para 
realizar el desalojo de quienes, de for-
ma concertada, hicieron ocupación 
violenta de los departamentos.  

Álvaro Rojas, jefe del Departa-
mento Técnico Serviu Biobío y di-
rector (s) del servicio, señaló que 
“este proyecto está en ejecución  y 
consta de 208 viviendas, separados 
de dos comités: uno de 64 viviendas, 
y otro de 148 viviendas. Estaba en 
fase muy avanzada de término fal-
taban solamente algunos detalles y 
lamentablemente fue objeto de esta 
toma violenta por parte de particu-
lares el viernes en la noche”. 

“Tenemos registro por videos (...) en 
el que se ven daños, robos de elemen-
tos propios de la obra y nosotros fren-
te a eso el sábado oficiamos a la De-
legación Presidencia Regional. Espe-
ramos que sea a la brevedad posible 
para evitar que se produzcan mayo-
res daños a los departamentos y que 
puedan llegar a sus destinatarios le-
gítimos”, indicó Rojas. 

Impotencia sienten los afectados con la 
toma de departamentos por los cuales 
han luchado por 15 años y piden a las 
autoridades regionales acciones pronto 
para proteger su patrimonio. 

En cuanto a la situación habita-
cional de las personas que realiza-
ron la toma, Álvaro Rojas sostuvo que 
Serviu se encuentra abierto a darles 
tramitación. “Pero tampoco se pue-
de legitimar y validad las acciones 
violentas afectando los intereses de 
otras personas que han luchado du-
rante años”, señaló. 

En tanto la delegada Presidencial 
de la Región del Biobío, Daniela Dres-
dner, estableció que “hemos trabaja-
do con el Municipio, con Carabineros, 
con la PDI, Serviu y Minvu. Nos preo-
cupa profundamente, tenemos gen-
te que estaba muy cercana a recibir 
sus departamentos”. 

“Es nuestro deber poder restituir 
estos bienes a las personas que les co-
rresponde”, dijo Dresdner y agregó 
que “tenemos que tratar esto con 
todo el cuidado debido ya que esta-
mos hablando de familias que tam-
bién tienen niños. Estamos trabajan-
do en esto, para que ocurra de mejor 
manera y lo más rápido posible”.   
 
Afectados  

Jaccia Adriazola, es una de las per-
sonas que estaban por recibir su de-
partamento. “Nosotros llevamos 
como 15 años desde que se inició el 
comité. Hace poco tuvimos que fir-
mar otra prórroga por tres meses. 
Porque hay un problema de dinero, de 
permisos. Entonces, se ha dilatado 
mucho esta entrega de los departa-
mentos. Los deberían haber entrega-
do el 2021, pero tuvimos pandemia de 
por medio, también se elevaron los 
costos de los materiales”, explicó. 

Adriazola, no es beneficiaria Prais 
directamente, pero, como ya han fa-
llecido varios en 15 años, para com-
pletar los cupos se agregó a un grupo 
de personas con discapacidad, entre 
los cuales está ella. “Hay un porcen-
taje de gente con discapacidad bene-
ficiaria de estos departamentos”, dijo.  

“He recibido información de que 
han destruido los departamentos, se 
han robado parte de los ellos, los ca-
lefont, han roto hasta cañerías, si tie-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

ra edad, familias con niños, o sea te-
nemos los mismos derechos que ellos, 
nosotros llevamos esperando 15 
años, imagínense, un sueño. Da mu-
cha impotencia, mucha rabia, mucha 
pena. Hemos puesto nuestro esfuer-
zo de años. Hemos puesto dinero 
también en esos departamentos, por-
que también había que tener una 
cantidad de dinero. Entonces, no se 
imaginan la frustración, pena y rabia 
que tenemos”, declaró. 

nen tanta necesidad, ¿cuál es la idea 
de romperlo?”, manifestó.  

Con la intención de proteger sus 
departamentos, Jaccia Adriazola, se-
ñaló que “yo creo que nosotros esta-
mos todos dispuestos a irnos, de una 
vez por todas para allá. Y quedarnos 
en nuestros departamentos, pero 
también hay un tema de seguridad”.  

“Que la autoridad competente se 
haga cargo lo más pronto posible de 
esta situación. Porque están hablan-
do de que hay niños ahí en la toma, 
pero acá entre los beneficiarios del 
Prais también hay gente de la terce-

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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con discapacidad, componen 
los comités que hace 15 años 
estaban esperando sus 
viviendas.

Beneficiarios del 
Prais y personas  

Provincial para solicitar 
fuerza pública pueda 
desalojar esta toma a la 
brevedad. 

Serviu ofició a la 
Delegación 

EDIFICIOS PRAIS  es una 
anhelo de 208 familias que 
honestamente han luchado 
por más de 15 años, y fue 
tomado. 
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o más en productos, 
más las pérdidas por 
no poder atender, 
aseguran comerciantes.

mil pesos
600

NOTIFICACIÓN
RESTITUCIÓN ADMINISTRATIVA DE BIEN FISCAL 
UBICADO EN CALLE LAUTARO N° 3850 Y 3910, 
SECTOR MICHAIHUE, COMUNA DE SAN PEDRO 
DE LA PAZ. EXISTIENDO INDETERMINACIÓN 
DEL NUMERO E IDENTIDAD DE LAS PERSONAS 
QUE HAN OCUPADO LOS MENCIONADOS 
INMUEBLES DE PROPIEDAD DE SERVIU REGIÓN 
DEL BIOBIO Y DE CONFORMIDAD A LA LETRA 
B) DEL ARTÍCULO 48 DE LA LEY N° 19.880, SE 
VIENE EN NOTIFICAR MEDIANTE ESTE AVISO 
EL SIGUIENTE ACTO ADMINISTRATIVO EMANADO 
DE LA DELEGACIÓN PRESIDENCIAL, REGIÓN 
DEL BIOBIO: “MAT.: ORDENA RESTITUCIÓN 
ADMINISTRATIVA DE BIEN FISCAL QUE INDICA 
EN LA COMUNA DE SAN PEDRO DE LA PAZ, 
SOLICITADO POR EL DIRECTOR REGIONAL 
SUBROGANTE SERVICIO DE VIVIENDA Y 
URBANISMO RESOLUCIÓN EXENTA N° 502 
CONCEPCIÓN, 29 DE ABRIL, 2023. VISTOS: LO 
DISPUESTO EN EL ART. 2, LETRA B) EN RELACIÓN 
CON EL ART. 4 LETRA H), AMBOS DE LA LEY 
19.175 ORGÁNICA CONSTITUCIONAL DE 
GOBIERNO Y ADMINISTRACIÓN REGIONAL; 
LETRA F) DEL ART. 26 Y ART. 34 DEL D.F.L. 22 DEL 
MINISTERIO DE HACIENDA DEL AÑO 1959 
MODIFICADO POR EL D.L. 3457 DE 1980 QUE 
FIJA TEXTO DE LA LEY ORGÁNICA DEL SERVICIO 
DEL GOBIERNO INTERIOR DE LA REPÚBLICA; 
EN LA LEY N° 18.575 ORGÁNICA 
CONSTITUCIONAL DE BASES GENERALES DE 
LA ADMINISTRACIÓN DEL ESTADO; EN EL 
DECRETO SUPREMO N°85 DE FECHA 11 DE 
MARZO DE 2022, DEL MINISTERIO DEL INTERIOR 
Y SEGURIDAD PÚBLICA; EN EL DECRETO 
SUPREMO Nº161, DE 22 DE ABRIL DE 2022; EN 
EL DECRETO EXENTO N°187, DE 17 DE ENERO 
DE 2023, QUE ESTABLECE ORDEN DE 
SUBROGANCIA; LO DISPUESTO EN LOS 
ARTÍCULOS 115 BIS Y 116 DE LA CONSTITUCIÓN 
POLÍTICA DE LA REPÚBLICA; Y LO DISPUESTO EN 
LA RESOLUCIÓN N° 7,  DE 2019, DE LA 
CONTRALORÍA GENERAL DE LA REPÚBLICA. 
CONSIDERANDO: 1.- QUE, CON FECHA 29 DE 
ABRIL DE 2023, EL DIRECTOR SUBROGANTE DEL 
SERVICIO DE VIVIENDA Y URBANISMO, DE LA 
REGIÓN DEL BIOBÍO, MEDIANTE OFICIO ORD. 
S/N, SOLICITA A LA DELEGACIÓN PRESIDENCIAL 
REGIONAL DEL BIOBÍO, ORDENAR LA 
RESTITUCIÓN ADMINISTRATIVA DE BIENES 
FISCALES, UBICADOS EN CALLE LAUTARO Nº3850 
Y Nª3910, AMBOS SECTOR MICHAIHUE, SAN 
PEDRO DE LA PAZ. LUEGO, DICHOS INMUEBLES 
SON PROPIEDAD DEL SERVICIO DE VIVIENDA Y 
URBANISMO, SEGÚN DA CUENTA LA 
DOCUMENTACIÓN ACOMPAÑADA EN DICHO 
OFICIO. 2.-  QUE, DE ACUERDO A LA 
INFORMACIÓN PROPORCIONADA EN DICHO 
ORD., LOS INMUEBLES CUYA RESTITUCIÓN SE 
SOLICITA, FORMAN PARTE DE PROYECTO 
HABITACIONAL PRAIS, LOS CUALES SE 
ENCONTRABAN PRÓXIMOS A SER ENTREGADOS 
A LAS FAMILIAS ASIGNADAS INTEGRANTES DE 
LOS COMITÉS PRAIS. 3.- ASIMISMO, INDICA QUE 
DICHOS INMUEBLES, EN LA NOCHE DEL 28 DE 
ABRIL DE 2023, FUERON TOMADOS POR UN 
GRUPO NO IDENTIFICADO DE PARTICULARES. 
4.- QUE, EN LA ESPECIE, ESTAS PERSONAS SE 
ENCUENTRAN EN SITUACIÓN DE OCUPACIÓN 
IRREGULAR DEL REFERIDO BIEN FISCAL, AL NO 
SER TITULARES DE DERECHO ALGUNO SOBRE 
EL MISMO. 5.- QUE, EL ARTÍCULO 115 BIS DE LA 
CONSTITUCIÓN POLÍTICA DE LA REPÚBLICA, 
DISPONE QUE EN CADA REGIÓN EXISTIRÁ UNA 
DELEGACIÓN PRESIDENCIAL REGIONAL, A 
CARGO DE UN DELEGADO PRESIDENCIAL 
REGIONAL, EL QUE EJERCERÁ LAS FUNCIONES 
Y ATRIBUCIONES DEL PRESIDENTE DE LA 
REPÚBLICA EN LA REGIÓN, EN CONFORMIDAD 
A LA LEY. EL DELEGADO PRESIDENCIAL REGIONAL 
SERÁ EL REPRESENTANTE NATURAL E INMEDIATO, 
EN EL TERRITORIO DE SU JURISDICCIÓN, DEL 
PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA Y SERÁ 
NOMBRADO Y REMOVIDO LIBREMENTE POR 
ÉL. EL DELEGADO PRESIDENCIAL REGIONAL 
EJERCERÁ SUS FUNCIONES CON ARREGLO A LAS 
LEYES Y A LAS ÓRDENES E INSTRUCCIONES 
DEL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA. POR SU 
PARTE, EL ARTÍCULO 116 DEL ANOTADO TEXTO 
CONSTITUCIONAL PRESCRIBE QUE EN CADA 
PROVINCIA EXISTIRÁ UNA DELEGACIÓN 
PRESIDENCIAL PROVINCIAL, QUE SERÁ UN 
ÓRGANO TERRITORIALMENTE DESCONCENTRADO 
DEL DELEGADO PRESIDENCIAL REGIONAL, Y 
ESTARÁ A CARGO DE UN DELEGADO 
PRESIDENCIAL PROVINCIAL, QUIEN SERÁ 
NOMBRADO Y REMOVIDO LIBREMENTE POR EL 
PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA. EN LA PROVINCIA 
ASIENTO DE LA CAPITAL REGIONAL, EL 

DELEGADO PRESIDENCIAL REGIONAL EJERCERÁ 
LAS FUNCIONES Y ATRIBUCIONES DEL 
DELEGADO PRESIDENCIAL PROVINCIAL. 6.- QUE, 
POR SU PARTE, EL ARTÍCULO 4 LETRA H) DE LA 
LEY N° 19.175 ESTABLECE QUE CORRESPONDERÁ 
AL DELEGADO PRESIDENCIAL PROVINCIAL 
EJERCER LA VIGILANCIA DE LOS BIENES DEL 
ESTADO. EN USO DE ESTA FACULTAD, EL 
DELEGADO PRESIDENCIAL PROVINCIAL VELARÁ 
POR EL RESPETO LEY 21.073 AL USO A QUE 
ESTÁN DESTINADOS, IMPEDIRÁ SU OCUPACIÓN 
ILEGAL O TODO EMPLEO ILEGÍTIMO QUE ENTRABE 
SU USO COMÚN Y EXIGIRÁ ADMINISTRATIVAMENTE 
SU RESTITUCIÓN CUANDO PROCEDA. 7.- QUE, 
TAL SITUACIÓN DE OCUPACIÓN ILEGAL 
CONTRAVIENE ABIERTAMENTE LA LEGISLACIÓN 
VIGENTE, CAUSANDO GRAVES PERJUICIOS A LOS 
BIENES DEL ESTADO, AL NO PODER DISPONERSE 
DE TAL BIEN DE CONFORMIDAD A NUESTRO 
ORDENAMIENTO JURÍDICO, PARTICULARMENTE 
AL NO PODER SER ENTREGADO A LOS FINES 
CORRESPONDIENTES, TENIENDO 
PARTICULARMENTE EN CUENTA QUE DICHOS 
BIENES SE ENCUENTRAN PRÓXIMOS A SER 
ENTREGADOS A FAMILIAS QUE REQUIEREN UNA 
SOLUCIÓN HABITACIONAL DEFINITIVA 8.- QUE, 
ESTE DELEGADO PRESIDENCIAL REGIONAL 
CUENTA CON FACULTADES PARA ADOPTAR UNA 
DECISIÓN COMO LA DE LA ESPECIE, DEBIENDO 
VELAR PORQUE EN EL TERRITORIO EN QUE 
EJERZO JURISDICCIÓN SE RESPETE LA 
TRANQUILIDAD, EL ORDEN PÚBLICO Y EL 
RESGUARDO DE LAS PERSONAS Y BIENES. 
RESUELVO: 1.- DISPÓNESE LA RESTITUCIÓN 
ADMINISTRATIVA DE LOS BIENES FISCALES, 
UBICADOS EN CALLE LAUTARO Nº3850 Y Nª3910, 
AMBOS SECTOR MICHAIGUE, SAN PEDRO DE LA 
PAZ, DE TODO OCUPANTE IRREGULAR. 2.- EL 
SERVICIO DE VIVIENDA Y URBANISMO, DE LA 
REGIÓN DEL BIOBÍO, REQUIRENTE, DEBERÁ 
DILIGENCIAR LA PRESENTE ORDEN DE 
RESTITUCIÓN ADMINISTRATIVA DEL BIEN 
NACIONAL DE USO PÚBLICO A LA BREVEDAD 
POSIBLE DESDE LA TOTAL TRAMITACIÓN DEL 
PRESENTE ACTO ADMINISTRATIVO, INCLUYENDO 
ESPECIALMENTE LA NOTIFICACIÓN, CON EL 
RESGUARDO DE CARABINEROS, SI ASÍ LO 
AMERITARE, A LOS OCUPANTES IRREGULARES 
QUE SE ENCONTRAREN DENTRO DEL INMUEBLE. 
DE IGUAL FORMA, DEBERÁ PROVEER DE TODO 
LO NECESARIO PARA EFECTUAR LA RESTITUCIÓN 
ADMINISTRATIVA, ENTENDIENDO POR TAL, 
CAMIONES Y MAQUINARIA, EN CASO DE SER 
NECESARIO, OPERADORES Y CARGADORES 
PARA QUE SE REALICE EL RETIRO DE LOS 
OCUPANTES Y SUS ENSERES Y PARA LA LIMPIEZA 
DEL BIEN NACIONAL. ADEMÁS, Y SI ASÍ FUERE 
NECESARIO, DEBERÁ DISPONER DE UN LUGAR 
CERRADO PARA TRASLADAR LOS BIENES DE 
LAS PERSONAS DESALOJADAS, DE MANERA 
QUE ESTÁS PUEDAN RETIRARLAS CON 
POSTERIORIDAD. 3.- CARABINEROS DE CHILE, 
AL MOMENTO DE REQUERIR LA RESTITUCIÓN 
DEL INMUEBLE YA SEÑALADO, DEBERÁN EXHIBIR 
LA PRESENTE RESOLUCIÓN, Y EN CASO, DE 
OPOSICIÓN O AUSENCIA DE MORADORES, SE 
PROCEDERÁ AL DESALOJO FORZADO, CON 
AUXILIO DE LA FUERZA PÚBLICA, ACTUANDO 
AL EFECTO CON FACULTADES DE 
ALLANAMIENTO Y DESCERRAJAMIENTO, SI 
FUERE NECESARIO. EN EL CASO QUE 
PARTICULARES EXHIBAN, AL MOMENTO DE 
PROCEDER A LA EJECUCIÓN DE LA PRESENTE 
RESOLUCIÓN, UN TÍTULO DE MERA TENENCIA 
DEL BIEN, CARABINEROS DEBERÁ ABSTENERSE 
DE ACTUAR, REMITIENDO DICHO TÍTULO A 
ESTA REPARTICIÓN PÚBLICA CON LA 
INFORMACIÓN DE LA DILIGENCIA. 4.- UNA VEZ 
CONCLUIDO EL PROCEDIMIENTO, CARABINEROS 
PONDRÁ A DISPOSICIÓN DEL SERVICIO DE 
VIVIENDA Y URBANISMO, DE LA REGIÓN DEL 
BIOBÍO EL BIEN YA INDIVIDUALIZADO, 
COMUNICANDO EL DILIGENCIAMIENTO DE 
DICHAS ACCIONES, COMO EN TODO EL 
PROCESO DE EJECUCIÓN DE LA PRESENTE 
RESOLUCIÓN A ESTA AUTORIDAD, REMITIENDO 
LOS ANTECEDENTES QUE OBREN EN SU PODER, 
EN ESPECIAL INFORME SOBRE RESULTADO DE 
LAS DILIGENCIAS SOLICITADAS, EN EL MÁS 
BREVE PLAZO. FINALMENTE, DEBERÁ DISPONER 
EN EL MÁS BREVE PLAZO DE LAS MEDIDAS E 
IMPLEMENTOS QUE GARANTICEN EL DEBIDO 
CIERRE DE LA PROPIEDAD DESALOJADA, A FIN 
DE EVITAR NUEVAS OCUPACIONES ILEGALES. 3 
ANÓTESE, COMUNÍQUESE Y ARCHÍVESE 
HUMBERTO TORO VEGA DELEGADO 
PRESIDENCIAL REGIONAL (S) REGIÓN DEL 
BIOBÍO”.

PRESENTARÁN RECLAMO A SERNAC

Comerciantes de Dichato detallan afectación tras 
paso del sistema frontal. 

Los vecinos y comercian-
tes aseguran que el corte de 
luz se produjo desde las 9:45 
horas del viernes, retornando 
el servicio el domingo a las 19 
horas, les hizo perder la tota-
lidad de los productos que 
deben mantenerse refrigera-
dos. Esto tomando en cuen-
ta de que se trata de numero-
sas cocinerías, restoranes, ge-
laterías y cafés. 

“Los locatarios, comenta-
ron que perdieron sus pro-
ductos congelados. Además 
hubo cortes de las cajas en 
las casas, los automáticos. 
Casi todos del enchufes que 
se quemaron por los auto-
máticos, no sabemos si de 
eso la compañía se hace res-
ponsable”, indicó Cristal Or-
tega, presidenta de la Cáma-
ra de Comercio y Turismo 
de Dichato. 

“A las personas integran-
tes de la cámara les estoy pi-
diendo que me entreguen el 
detalle de lo que perdieron 
en monto de dinero”, contó 
Ortega, en el intento por lo-
grar la compensación que 
consideran justa en este caso. 

“Nosotros como comer-
ciantes esperamos los feria-
dos largos, nos preparamos 
con mercadería para darle 
una buena atención a los co-
mensales. Con productos de 

primera calidad, como res-
torán esperábamos eso y vie-
ne el corte de luz”, detalló 
María Angélica Torres, dueña 
de Keka Rostorán. 

Para la comerciantes, esta 
fue una pérdida bastante 
grande, que la calculan desde 
los 600 mil pesos por restorán 
y sin contar lo que dejaron 
de ganar por no poder aten-
der a público. “La gente aun-
que esté lloviendo llega igual 
a Dichato, porque les gusta 
mucho la gastronomía de 
aquí”, señaló María Angélica 
Torres. 

Desde la Municipalidad de 
Tomé anunciaron que tanto 
el miércoles como el jueves 
en la Delegación Municipal 
de Dichato los vecinos po-
drían acercarse a ingresar re-
clamos por el corte de luz. 

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Pérdidas por más 
de 600 mil pesos 
alegan locatarios 
por corte de luz
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EN EL CENTRO DE CONCEPCIÓN

Los vestigios 
que recuerdan 
a las antiguas 
salas de cine 
penquistas
Espacios de diversión de antaño, se han 
transformado en diversos locales 
comerciales. Para muchos, queda la 
memoria de haber usado sus butacas.

CINE PLAZA ubicado  
en la Galería Ramos 

(ingreso por Diario El Sur).

CINE WINDSOR 
ubicado en la 
esquina de calles 
San Martín y 
Caupolicán.

CINE LIDO  
ubicado en  calle 
Aníbal Pinto, en 
pleno centro de 

Concepción.

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

CINE REC ubicado en calle 
Rengo, entre Las Heras y Los 

Carrera.
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Rectora Devés  
(U. de Chile) y  
Rector Saavedra 
(UdeC) participaron 
en Primer Congreso  
de Gobierno Abierto 

ACTIVIDAD SE REALIZÓ EN CONCEPCIÓN

En el Auditorio de la Facultad de 
Ciencias Jurídicas y Sociales de la 
Universidad de Concepción se bajó 
el telón del Congreso Gobierno 
Abierto, instancia organizada por la 
principal casa de estudios penquis-
ta y la Red Académica de Gobierno 
Abierto de Chile. 

La actividad de cierre del evento 
correspondió a un panel denomina-
do Universidades Abiertas, que con-
tó con la participación de la Rectora 
de la Universidad de Chile, Dra. Rosa 
Devés Alessandri; el Rector de la Uni-
versidad de Concepción, Dr. Carlos 
Saavedra Rubilar y el Subsecretario 
de Educación Superior, Víctor Orella-
na Calderón, quien estuvo presente 
de manera telemática. 

Cabe recordar que la instancia 
tuvo como objetivo central promover 
la reflexión de actores instituciona-
les universitarios de relevancia en 
materia de transparencia, participa-
ción y colaboración como pilares del 
gobierno abierto y que se aplican a la 
gestión institucional universitaria. 
Fue la coordinadora de la Red Acadé-
mica de Gobierno Abierto Interna-
cional, Dra. Ester Kaufman, quien 
hizo la introducción del panel, carac-
terizada por sus alusiones a la idea 
central de “destruir” las murallas de 
la universidad y trabajar con el exte-
rior, con la ciudadanía y los territo-
rios; para lo cual —subrayó— es muy 
necesario primero el diálogo interno 
de las instituciones de educación su-
perior a través de intercambios inter-
disciplinarios. 

La pregunta que abrió el panel hizo 
alusión a los principios inspiradores 
del gobierno abierto, cómo se han 
puesto en marcha, en cuáles se debie-
ra profundizar y hacia quiénes las 
universidades deberían acercar ma-
yor información y transparencia. 

 
Desarrollo 

La primera en responder fue la 
Rectora de la Universidad de Chile, 
Dra. Rosa Devés Alessandri, quien 
enfatizó que cualquier universidad, 
que se caracteriza fundamental-
mente por la capacidad de generar 
conocimiento, requiere para ello 
de los tres principios fundamenta-
les del gobierno abierto, ya que no 
es posible generar conocimiento 
sin ellos. 

Ejemplificó con lo que actualmen-
te sucede con el proceso constituyen-
te, instancia en la que a las universi-
dades se les encomendó colaborar en 
lo que se refiere a la participación 
ciudadana, lo que a su juicio también 
engloba la confianza que despiertan 
en la ciudadanía al ser organizacio-
nes transparentes. 

También hizo alusión al revolu-
cionario cambio que la Universidad 
de Chile vivió con sus nuevos estatu-
tos el año 2006, los que actualmente 
tienen al senado universitario tries-

Con el panel “Universidades Abiertas”, donde estuvieron 
acompañados de manera telemática por el Subsecretario de 
Educación Superior, se cerró la jornada de dos días que 
reunió a más de 200 personas.

FOTO: NOTICIAS UDEC

tamental a cargo de dos misiones 
decisivas: el plan de desarrollo es-
tratégico y la aprobación final del 
presupuesto. 

Luego fue el turno del Rector Sa-
avedra, quien reflexionó sobre las 
palabras iniciales de la Dra. 
Kaufman, puntualizando que des-
de la Universidad de Concepción, la 
metáfora de romper murallas o ha-

cerlas porosas hasta el grado de que 
sean transparentes se cumple per 
se, ya que esta nació sin murallas, 
donde se refuerza el compromiso 
que hace relación a lo material con 
lo inmaterial, en mantener los prin-
cipios generales que dicta el gobier-
no abierto con los tres ejes como 
principios ordenadores. 

Hablando sobre los desafíos, la 

máxima autoridad UdeC señaló que 
deben ser capaces de construir las es-
tructuras internas que garanticen 
un buen funcionamiento más allá de 
las obligaciones legales, donde la pre-
gunta es cómo hacen las institucio-
nes para autoimponerse nuevos me-
canismos de participación y colabo-
ración. 

En tanto, el Subsecretario de Edu-
cación Superior, Víctor Orellana Cal-
derón, fue consultado sobre el rol del 
Estado para promover universida-
des abiertas y qué dimensiones se-
rían exigibles a todas las universida-
des, comprendiendo sus diferentes 
orígenes y objetivos. 

Orellana profundizó en la impor-
tancia que para él tiene la incorpora-
ción de la tecnología de manera mu-
cho más decisiva en las universida-
des, no solo automatización, sino en 
el urgente establecimiento de un de-
bate acerca de la inteligencia artifi-
cial en la actividad académica, ya 
que puede, según sus palabras, tener 
un papel en la reducción de la com-
plejidad que muchas veces suponen 
los procesos de enseñanza. 

El Subsecretario Orellana también 
apuntó a que, independiente de la di-
versidad del sistema educacional chi-
leno, de las posiciones, de las diferen-
cias de cultura organizacional, en los 
tres ejes regidores todos deben dar un 
paso adelante y la normativa desde 
ser trabajada, escenario en el que 
también espera una mayor iniciati-
va propia de las casas de estudio. 
 
Balance 

“Fue una agenda intensa, pero muy 
interesante”, comentó la Rectora De-
vés, en alusión a su visita al Centro de 
Microscopía, Pinacoteca y su parti-
cipación en el encuentro con líderes 
académicas de distintas vicerrecto-
rías y direcciones UdeC y finalmen-
te en el panel Universidades Abiertas.  

Finalmente, el Rector UdeC ma-
nifestó su agradecimiento por la vi-
sita de la Rectora Universidad de 
Chile. “Ha tenido una agenda in-
tensa, donde hemos abordado te-
mas relativos a su experiencia como 
rectora. Ha conversado con un equi-
po importante de directivas UdeC y 
pudo recorrer algunas de las activi-
dades de investigación que desa-
rrollamos”, señaló. 

El Dr. Saavedra también aplaudió 
la iniciativa de la Facultad de Cien-
cias Jurídicas y Sociales y del Depar-
tamento de Ciencia Política y Admi-
nistración Pública, “donde se abordó 
la temática principal del evento que 
es gobierno abierto, y en el último pa-
nel, universidades abiertas, cómo se 
expresan los principios del gobierno 
abierto al interior de nuestras univer-
sidades o cómo nuestras universi-
dades ayudan a promover y difundir 
los principios”, cerró.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
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20 mil toneladas de pellet se han  
producido, hasta ahora, para 
esta temporada 2023.

LUIS FELIPE RAMOS

“En el Biobío existe gran potencialidad”: 
Subsecretario de Energía e industria del 
Hidrógeno Verde

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Autoridad estuvo en la zona donde 
abordó las políticas estatales sobre el 
H2V. También se refirió a otros temas 
como la producción de pellet.

Aníbal Torres Durán  
contacto@diarioconcepcion.cl

El subsecretario de Energía, Luis Fe-
lipe Ramos, llegó hasta la Región del 
Biobío donde sostuvo conversaciones 
en torno al desarrollo de la industria del 
Hidrógeno Verde (H2V).  

Junto a aquello también se refirió a 
otros temas de interés local como el 
abastecimiento de pellet y la calidad de 
la leña, ahora con el inicio de una nue-
va temporada de otoño-invierno. 

Sobre el avance de las políticas de 
H2V, recordó que existe un plan estra-
tégico, y donde aseguró que habrá un 
trabajo importante con regiones.  

-¿Cuáles fueron los principales 
objetivos de esta visita al Biobío 
como cartera? 

-Uno de los objetivos fundamentales 
que me he autoimpuesto es visitar 
prontamente todas las regiones para 
tener contacto con todas las autorida-
des y ver, de primera fuente, el estado 
actual del sector en cada zona. Además, 
particularmente, uno de los elementos 
que ha motivado a esta visita es dar el 
vamos al Plan de Acción de 2023 y 2030 
para el desarrollo del hidrógeno verde 
(H2V), que es la segunda etapa del de-
sarrollo de nuestra política, que parte 
con un documento anterior, que es la 
Estrategia Nacional del Hidrógeno Ver-
de, la que define las metas a largo pla-
zo respecto de esta agenda. 

-¿Qué otras cosas ha podido iden-
tificar en materia de energía en la 
Región del Bíobío? 

-Sabemos que lo fundamental es el 
Hidrógeno Verde y que es uno de los po-
los importantes que vamos a estar de-
sarrollando en nuestro país, por eso es-
tamos desarrollando esta audiencia 
en el Biobío donde existe una gran po-
tencialidad, no solamente por las ca-

racterísticas de la disponibilidad de 
energías renovables convencionales 
que pueden ser aplicadas justamente 
para la electrólisis del Hidrógeno Ver-
de, sino que también porque existe una 
importante presencia de industrias, 
pero también de la academia. Esto es 
particularmente relevante porque las 
políticas energéticas generalmente son 
de largo aliento y para poder desarro-
llar políticas de largo plazo es necesa-
rio tener amplios consensos. Estos am-
plios consensos se han construido 
siempre con acuerdo entre el sector 
público; sector privado; la academia; y 
por supuesto también la ciudadanía.  

-Dentro de este trabajo en conjun-
to, ¿qué rol tiene la academia? 

 -Acá existe un gran aporte de las ins-
tituciones de educación superior, no 
solamente universidades, sino que 
también de instituciones técnicas. Esto 
recalco que es importante porque esta 
es una industria que va a requerir de 
mucho desarrollo científico, por una 
parte, y desarrollo de la técnica. Tam-
bién la generación, en este sentido, de 
personas capacitadas profesional y téc-
nicamente para poder ofrecer las per-
sonas adecuadas para desarrollar esta 
industria. En esa línea, uno de los ele-
mentos del Plan de Acciones que nos 
va a permitir identificar cuáles son las 
demandas, por ejemplo, profesiona-
les, técnicas  para saber qué vamos a 
hacer y cómo empezamos como Esta-
do a movilizar a los distintos actores 
para empezar desde ya a preparar a 
esas personas. 

-¿Cuál es el próximo paso a se-
guir en el plan de acción para el Hi-
drógeno Verde? 

-Estuvimos en una etapa de inscrip-
ción, donde hubo una amplia partici-
pación. En este momento estamos en 
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está trabajando ya legislativamente en 
el Congreso con parlamentarios de 
ambas cámaras justamente para con-
trolar su uso. Pero la noticia es el am-
plio porcentaje de los clientes regula-
dos, ya que el aumento de la tarifa so-
lamente se da a referir a básicamente 
el reajuste.  

-¿Ven con mayor atención el tema 
del Pellet este año? 

-A partir de la experiencia del año pa-
sado, yo diría que lo fundamental es 
que se constituyeron mesas con los 
distintos actores relativos o involucra-
dos en el Pellet, justamente para ir mo-
nitoreando, dar seguimiento y asegu-
rarnos de esta forma de que vayamos 
a tener una producción superior que 
nos permita afirmar que hoy existen 
mejores condiciones, tales que a la ac-
tualidad tenemos una producción pro-
yectada de 20 mil toneladas. Esto mien-
tras que del año pasado era de 14 mil , 
por lo tanto, tenemos unas mejores 
condiciones para enfrentar el invierno. 

-Esperan que esas 20 mil tonela-
das aumenten...  

-La idea es que esto vaya a poder au-
mentar, porque nos permite enfrentar o 
llegar al invierno con unas condiciones 
bastante distintas a las del año pasado. 

-¿Ha existido algún tipo de ins-
tructivo hacia las empresas produc-
toras? 

-En este caso el llamado es a los com-
pradores y consumidores de Pellet. Ha-
cemos el llamado para que haya un 
consumo prudente y una venta pru-
dente, ya que de esta forma podemos 
dejar que el mercado pueda ofrecer el 
producto en condiciones de cantidad 
y precio que realmente reflejen la situa-
ción actual y no se distorsione por com-
pras que pueda producir un efecto en 
el precio. 

una etapa de audiencias y después va-
mos a ver un proceso de consulta pú-
blica, en donde vamos a estar consoli-
dando todas las reflexiones que van a 
estar llegando desde las distintas acti-
vidades. Esto es especialmente rele-
vante porque existen muchas interro-
gantes respecto del hidrógeno verde, 
como por ejemplo, dónde se va a em-
plazar, qué tipo de infraestructura va-
mos a necesitar, si portuaria, de viali-
dad, junto con qué tipo de empleos va-
mos a tener que desarrollar. Las 
consultas que realicemos nos van a 
permitir ir señalando los lineamien-
tos para poder ir ordenando, ordenán-
donos en torno a esos objetivos. 

-Con respeto a la venta de leña 
para este invierno, ¿cuál es el llama-
do que se puede realizar desde la 
cartera de Energía?, considerando 
la denuncia de que se está vendien-
do leña que proviene de madera de 
incendios forestales. 

-Lo principal es hacer el llamado a la 
compra de la leña certificada. En este 
sentido, nuestro Ministerio ha realiza-
do anteriormente, y en preparación de 
la aplicación de la Ley de Biocombus-
tibles Sólidos, una serie de iniciativas, 
entre ellas, a ayudar a la certificación de 
los distintos productores de leña, justa-
mente para prepararlos cuando ten-
gan que cumplir obligatoriamente con 
estos estándares técnicos que va a es-
tablecer la normativa. Por lo tanto, uno 
de los elementos fundamentales para 
esto es que a las personas las llamemos 
a comprar en los lugares certificados. 

-¿En qué está actualmente la nor-
mativa de biocombustibles sólidos? 

-La ley, que ya está promulgada y 
publicada, establece una entrada en vi-
gencia diferida dependiendo de las re-
giones y para ello empieza a correr a 
partir de la dictaminación del regla-
mento. En estos momentos estamos 
trabajando y haciendo consultas públi-
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Un total de 90 personas fueron 
certificadas en competencias la-
borales del área gastronómica 
por parte del Servicio Nacional de 
Capacitación y Empleo (Sence) 
de la Región del Biobío y ChileVa-
lora. 

Se trató de 35 hombres y 55 
mujeres que se desempeñan en el 
rubro, en la Provincia de Con-
cepción, en las especialidades de 
Garzón(a), Maestro(a)a de coci-
na, Bartender, Ayudante de coci-
na y Manipulador (a) de alimen-
tos. Son funcionarios de estable-
cimientos tipo restaurant, 
servicios de gastronomía, hotele-
ría y turismo. 

“La Certificación de Compe-
tencias laborales es un mecanis-
mo que permite reconocer for-
malmente los conocimientos, ca-
pacidades y aptitudes de las 
personas para ejecutar funcio-
nes específicas de un puesto de 
trabajo, independientemente de 
cómo las hayan adquirido y es 
clave para mejorar su empleabi-
lidad “, indicó el director regional 
del Sence Biobío, Daniel Jana. 

Certifican a 90 personas  
en el área gastronómica 

Julio Lizama, Bartender con 47 
años experiencia,  señaló que “es 
muy gratificante terminar así”.  

“Voy a cumplir 65 años de edad 
y es muy hermoso terminar con 
mi título, con mi certificación. 
Soy casado, mantuve a mi familia 
gracias a que me dediqué y fui 
desde los inicios ser un Barman 
con profesionalismo, logré criar a 
mis 2 hijas hoy ya profesionales 
universitarias. Estoy muy orgu-
lloso y valoro el aporte de Sence, 
ChileValora y Xitla, es muy valio-
so, pues hay muchas personas 
que buscan acreditarse como yo 
y que de alguna forma cierra y 
reconoce nuestro valor profesio-
nal”, puntualizó.  

El plan de estudios contó con fi-
nanciamiento del programa Be-
cas Laborales de Sence.

 FOTO: SENCE

De distintos puntos 
del Gran Concepción
son oriundos los y las profesionales 
capacitados.  

cas para elaborar el reglamento, que es, 
en el fondo, el que va a determinar el 
contenido específico respecto de la 
elaboración de la Ley de Biocombus-
tibles Sólidos. 

-¿Estas mismas consultas se es-
tán realizando de la mano con las 
regiones? 

-La estamos desarrollando en las 
distintas regiones. Además, estas con-
sultas nos permiten también ver no so-
lamente cumplir con el requisito nor-
mativo, sino que también nos va a per-
mitir tener una idea acerca de cuáles 
son las características propias de cada 
una de las regiones. Pero la respuesta 
es sí, se está trabajando en cada una de 
las regiones y es uno de los requisitos 
fundamentales tener la dictaminación 
del reglamento para poder permitir 
la entrada en vigencia de la ley. 

-¿Mantienen algún tipo de plazo 
o fecha meta con el tema del regla-
mento? 

-En este momento hay una entrada 
en vigencia diferida, dependiendo por 
regiones, pero estamos trabajando 
porque nos interesa tener lo más rápi-
do posible el reglamento, ya que una 
vez que tengamos dictado el regla-
mento, empieza este período de entra-
da en vigencia de la ley diferida. Enton-
ces, por eso el requisito habilitante es 
tener el reglamento. 

-Otra también de las preocupa-
ciones, a nivel nacional, es final-
mente saber qué ocurre con las 
cuentas de electricidad... 

-A partir de una ley que se dictó el 
año pasado, la cual nos permitió llegar 
a lo que fue en ese momento una bue-
na noticia que nos permitió dar una 
protección tarifaria al 95% de los clien-
tes regulados, y respecto de ellos, bá-
sicamente el aumento de la tarifa so-
lamente para alcanzar al reajuste. Que-
da una parte que tiene que ver con el 
porcentaje restante y en ese sentido se 
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63
enumeradores habrá en la zona pre-
censal.

Identificación en 
terreno
las autoridades hicieron un llamado a 
aprender a reconocer a los funcionarios 
del INE que estarán en terreno, y que 
contarán con implementos oficiales.

Biobío: Precenso del INE encuestará 
460 hogares de siete comunas 

CONCEPCIÓN, TALCAHUANO,CORONEL, ENTRE OTRAS CIUDADES

La actualización previa al Censo de 
Población y Vivienda 2024 estima reco-
rrer, aproximadamente, 460 mil hoga-
res de la Región del Biobío. Esto, entre 
mayo y septiembre, y donde se busca 
levantar información preliminar para 
el proceso nacional del próximo año. 

El operativo, que se llevará a cabo 
en las 16 regiones del país, incluye 80 
comunas de manera presencial, den-
tro de las cuales están Concepción, 
Chiguayante, Talcahuano, Hualpén, 
San Pedro de la Paz, Coronel y Los 
Ángeles.  

 
Datos valiosos 

Lorena Villa, directora regional 
del Instituto Nacional de Estadísticas 
(INE), aseguró que estas preguntas 
permitirán planificar el operativo 
que se llevará a cabo en 2024, a la vez 
que la cantidad de censistas y recur-
sos necesarios.  

“La Actualización Precensal es un 
operativo fundamental previo al Cen-
so, donde vamos a obtener una actua-
lización de las viviendas y personas 
que viven en ellas, así como las direc-
ciones y la cartografía, que es un ma-
terial fundamental para planificar el 
operativo censal del próximo año”, dice. 

Por su parte, el seremi de Econo-
mía y Fomento de la Región del Bio-
bío, Javier Sepúlveda, hizo hincapié 
en que el Precenso “nos permite ca-
racterizar el tipo de vivienda que te-
nemos, las condiciones de habitabi-
lidad y la población: quiénes somos, 
cuántos somos, dónde estamos y 
nuestras características sociodemo-
gráficas. Esto es sumamente impor-
tante para la construcción de políti-
cas públicas, al diseñar con infor-
mación oportuna y clave”. 

 
En terreno 

Los ciudadanos deberán respon-
der solamente dos preguntas, que 
tienen que ver con cuántas personas 
habitan la vivienda y cuántos co-
rresponden a hombres y/o mujeres. 
Toda la información será secreto es-
tadístico, por lo que no se utilizará 
para ningún otro fin. 

Serán 63 enumeradores y 12 su-
pervisores quienes recorrerán las vi-
viendas de la Región durante el pe-
ríodo de cuatro meses. Las comunas 
no incluidas en esta etapa inicial se-
rán censadas mediante gabinete. La 
directora regional del INE comenta 
que para aquel método “tenemos 
una base del Censo 2017, registros 

El Instituto Nacional de Estadísticas comenzará el levantamiento de información 
necesaria para el proceso definitivo del próximo año. Instancia se extenderá hasta 
septiembre.

administrativos que nos entregan 
los municipios, imágenes satelita-
les y todo lo que nosotros enumera-
mos durante el año”. 

Cada censista podrá ser reconocido 
en terreno ya que portará chaquetilla; 
credencial con nombre, rut y código qr 
para verificar su identidad; mochila 
con logo y gorro que lo identifica. 

Otra novedad para el presente 
proceso tiene que ver con que “ya no 
vamos a tener el papel físico y el lá-
piz. Los enumeradores tendrán equi-
pos de registro online de manera 
que la información pueda quedar 
registrada de manera instantánea”, 
adelanta el seremi Javier Sepúlveda, 
lo que busca “minimizar el riesgo de 
perder información y que esta sea de 
la mejor calidad”. 

El alcalde de Concepción, Álvaro 
Ortiz, insiste en “informarse de las 
comunas donde se va a realizar este 
Censo hasta septiembre. También a 
revisar bien a las personas para que 
se identifiquen. Como Asociación 
de Municipios de la Región del Bio-
bío hacemos un llamado a colaborar 
para entregar toda la información. 
Esto nos permite no solamente saber 
cuántos somos en Chile, sino que 
también saber de qué forma las po-
líticas públicas se van a aplicar en 
cada uno de los territorios, según 
las características de cada uno”. 

 
Preparación para 2024 

Las autoridades insistieron en que 
este proceso es una prueba para ase-
gurar un impecable Censo de Po-

blación y Vivienda, evitando erro-
res del pasado. Eso sí, un aspecto 
clave es el futuro ingreso a viviendas 
ubicadas en comunas de difícil acce-
so en la Región. 

“El trabajo se está realizando hace 
bastante tiempo en coordinación con 
las policías, los municipios y juntas de 
vecinos, de manera de poder llegar a 
los territorios de mayor dificultad. 
En aquellos que hayan tenido algún 
historial de violencia rural, también 
se trabajará con las policías para que 
los equipos tengan el mayor resguar-
do al momento de desplegarse duran-
te el próximo año”, destaca el seremi 
de Economía, Javier Sepúlveda.

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Catalina Bu fue parte de la 
Filbiobío 2023, donde realizó 
una charla del proceso de 
publicar un libro, lo que está 
detrás de hacer uno.

Previo a este nuevo título, la 
ilustradora penquista sacó 
el libro “En blanco”. En total 
serían 3 libros de cómic 
publicados a la fecha. 

“Nadie como tú” fue 
liberado oficial en marzo 
pasado, y recientemente 
viajó de España para estar 
disponible en el país.

El mediodía de hoy marcará la par-
tida de la IV Feria de Arte del Biobío, 
instancia organizada por la corpora-
ción cultural Artistas del Acero y que 
tendrá como escenario su sede ubica-
da en O’Higgins 1255. 

El evento, que se extenderá hasta el 
9 de mayo con entrada liberada, no 
sólo congregará a más de 20 conno-
tados artistas y creadores de la Re-
gión, sino que también contará con di-
versos talleres artísticos y presenta-

Artistas del Acero abre hoy IV Feria de Arte
ra, mientras que ese mismo día, des-
de las 16.00 horas, está agendado el ta-
ller de papel reciclado encabezado 
por Constanza Schmidlin. Son 10 cu-
pos por cada taller. 

Dentro de los artistas que serán par-
te de la feria estarán Álvaro Pereda, 
Bárbara Bravo, Carolina Vergara, Clau-
dio Romo, Cristian Rojas, Javiera Ruiz, 
José Pedreros, Nicolás Sáez, Pamela Na-
varro, Victoria Neira, Gustavo Molina, 
Sebastián Burgos y Claudia Rivera.

FOTO: ARTISTAS DEL ACERO.

ciones musicales. 
“Este año retomamos presencial-

mente la organización de la feria, lue-
go que se viera postergada por efecto 
de la pandemia. Estamos muy con-
tentos de poder acercar el mundo de 
nuestros artistas y creadores al pú-
blico de la zona”, señaló Arnoldo We-
ber, gerente de Artistas del Acero. 

Es así que el sábado 6 de mayo a las 
11.30 horas se realizará el taller de 
grabado impartido por Carlos Verga-

ESTE VIERNES 5 DE MAYO A LAS 17.00 HORAS

Para darle el broche de oro a lo 
que ha sido el lanzamiento de su úl-
timo título, que ya ha presentado en 
Barcelona, Madrid, Santiago y Val-
paraíso, Catalina Bu regresa a su 
ciudad natal con “Nadie como tú” 
bajo el brazo. 

Puntualmente, la destacada ilus-
tradora y dibujante local, estará este 
viernes 5 de mayo a las 17.00 horas 
en la librería Página 128 (ubicada en 
Plaza Perú, Paicaví 128), estrenan-
do ante sus lectores penquistas este 
último título, el cual se da 10 años 
después de la publicación de su pri-
mer libro, “Diario de un solo”. 

“Es algo distinto aunque igual no 
pierde la esencia de cierta manera, 
ya que igual transito por temas pa-
recidos como el aislamiento, la so-
ledad, cómo meterse dentro de uno 
mismo, que es algo que me pasó en 
la pandemia. De hecho ‘Nadie como 
tú’ se origina en este período, como 
que está impregnado del yo”, relató 
la penquista. 

Sobre esto último, el proceso que 
conllevó la configuración del libro, 
Catalina explicó que “lo realicé acá 
en Concepción, ya que los momen-
tos de cuarentena los viví acá y lue-
go cuando ya se acabó la cierta in-
certidumbre pude volver a Santia-
go. Lo comencé a dibujar acá, un 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La dibujante penquista culminará el recorrido de lanzamientos de esta obra en su ciudad natal, hito en 
el cual estará acompañada de la también ilustradora María José Carlier. Invitación abierta y gratuita.

rios, la ilustradora utilizó lápiz gra-
fíto en el diseño de los dibujos, ale-
jándose del trazo digital y mediado 
a través de una pantalla. 

“Es un material sencillo, noble y 
simple que te da un montón de po-
sibilidades gráficas, y fui mezclando 
cosas que antes no había trabajado 
antes como los detalles, lo que le da 
un ritmo distinto al libro. También 
era lo que tenía más a mano y que-
ría alejarme de la pantalla, de ahí 
también que lo hice todo a mano. 
Como que en la pandemia estába-
mos tan metidos dentro de la pan-
talla, que armé momentos en que no 
la necesité y fue muy enriquecedor, 
volver a los inicios de trabajar con 
papel y lápiz”, señaló la dibujante. 

Punto a parte e igual de destacado, 
es el salto editorial de Bu con este tí-
tulo, pasando del nacional Catalonia 
al sello español Fulgencio Pimental. 
“Es una editorial a la que admiro mu-
chísimo y que tiene un catálogo in-
creíble de cómic, narrativa y poesía. 
Publicar con ellos igual fue como un 
‘pie forzado’, ya que me atreví a hacer 
algo distinto”, concluyó. 

El lanzamiento penquista de “Na-
die como tú” tendrá como invitada 
especial a la también ilustradora y 
dibujante María José Carlier.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Catalina Bu presenta su último libro 
“Nadie como tú” en librería Página 128 

poco perdida igual, de cierta forma 
errática, pero al final se armó algo 
más allá de ser un libro cómic, don-
de normalmente se hace un guion 
o una especie de piloto, sino lo tomé  

más como un documental, como 
que fui trabajando distintas esce-
nas, y cuando las tuve todas, les di 
una narración”. 

A diferencia de sus títulos ante-
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LA DIBUJANTE 
proyecta para este 2023 

trabajar en un nuevo 
título, el cual seguiría la 

línea del cómic.

LA FERIA estará abierta desde las 11.00 a las 20.00 horas, con entrada 
liberada, hasta el 9 de mayo en O’Higgins 1255.
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DUELO CLAVE POR EL DESCENSO

Todos los clichés clásicos en el 
fútbol aplicados a este partido: sólo 
sirve ganar, partido de 6 puntos, un 
encuentro “bisagra”, etc. UdeC se 
mide ante San Marcos de Arica en 
un encuentro que no decidirá nada 
en el torneo de Primera B, pero que 
puede marcar el futuro de ambos 
equipos en la campaña. 

“Es un rival que no va a ser fácil. 
San Marcos de Arica trata de hacer 
las cosas muy difíciles en cuanto a 
la presión que ejerce y el apoyo de 
su hinchada. Se tratan de hacer 
fuertes en casa. Tenemos un lindo 
desafío por delante y dependerá de 
nuestro rendimiento individual ha-
cer un buen encuentro”, dijo el DT 
Miguel Ramírez, agregando sobre la 
mala posición del Campanil que 
“necesitamos triunfos y para eso 
hay que tener día a día el cuchillo 
entre los dientes”.   

UdeC suma solamente 4 puntos 
de 24 puntos, con una victoria por 
2-1 al AC Barnechea y un empate a 
un gol contra Iquique. ¿El resto? 
Sólo derrotas para un equipo que ha 
marcado 5 goles nada más en el 
campeonato, teniendo la ofensiva 
menos contundente. De hecho, de 
esas conquistas, una fue autogol de 
Sanhueza. Los restantes goles han 

Una final sin 
copa en el 
norte: UdeC 
visita a San 
Marcos 
El Campanil, actual colista del torneo, 
enfrenta a su rival más cercano en la 
tabla, que tiene a 4 unidades de 
distancia. Una victoria esta noche es 
imperiosa para no seguir hundiéndose. 

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M .

sido marcados por Yashir Islame 
(2), Sebastián Molina y Claudio Na-
varrete (1). 

 
En alza 

Al frente, un rival que arrancó el 
año en pésima forma, pero que se ha 
ido acomodando con el paso de las 
fechas. San Marcos de Arica partió 
la temporada con 4 caídas seguidas, 
pero luego igualó ante Recoleta e 
inició un leve despegue. 

Los nortinos han cosechado 7 de 
los últimos 12 puntos que jugaron, 
logrando importantes victorias 
ante San Luis y La Serena, líderes del 
certamen. Ambas fueron en casa, 
un reducto donde suelen hacerse 
fuertes y marcar diferencias. Entre 
medio, una caída dando lucha 4-2 
ante Rangers en Talca, además de 
una igualdad agónica en el sur ante 
Temuco, duelo que ganaban hasta 
el 90+7’, un minuto antes que Yerko 
Urra empatara con un cabezazo en 
la última jugada del partido. 

Si el Campanil gana hoy, dará un 
enorme golpe en su aspiración por 
zafar del descenso. Un empate no 
sirve mucho, mientras que perder 
dejaría en muy mal pie al equipo de 
Miguel Ramírez en la tabla.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

San Marcos UdeC
Posición

15°
Puntos

8

Estadio: Carlos Dittborn Hora: 20:30 Árbitro: Claudio Díaz

DT: Francisco 
Arrué

Farías

El historial:

Rendimiento 

29%

Posición

16°
Puntos

4
Rendimiento 

16%

DT: Miguel 
Ramírez

Se han enfrentado en 14 ocasiones, con solamente 1 triunfo para 
San Marcos de Arica, 3 empates y 10 victorias para Universidad de 

Concepción. Último duelo entre ambos fue empate 0-0.

PG PE PP DIF 
2 2 5 -5

PG PE PP DIF 
1 1 6 -6

Ojo con:
En condición de local, San Marcos de Arica ha vencido a los dos 
primeros de la tabla y grandes aspirantes al título: San Luis de 

Quillota (1-0) y Deportes La Serena (2-1).

Rosales

Báez

Guerra

Azócar

Avello

Cáceres

Hernández

Monroy

Donadell

Dobboletta

Ramírez

Islame

Navarrete

Saldías

Sanhueza

Molina

Orellana

Ibañez

Medel

González

García

No fue un entrenamiento cualquiera. Un 
grupo de hinchas de Deportes Concepción 
fue a protestar a los Campos Deportivos de 
Nonguén, buscando “apretar” al plantel y el 
cuerpo técnico, que se ubican en el último 

puesto de la tabla con 1 punto de 24 posibles. 
“Rujan o se van”, decía un lienzo colgado por 
los fanáticos lilas. La situación pasó a mayo-
res, ya que un miembro del cuerpo técnico fue 
agredido. Al lugar llegó Carabineros. 

Hinchas “apretaron” a jugadores de D. Concepción 
FOTO: CEDIDA
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suma Elisa Pérez, máxima 
anotadora de Vial. Del lado 
albo, Isidora Olave ya marcó 
8 dianas.

goles
3

Maira Vidal y Dina Barría     
se suman al contingente 
aurinegro, que este año está 
lleno de juveniles.

Dos caras nuevas 
en el “Almirante”

CAMPEONAS DEL FÚTBOL CHILENO VISITAN EL MUNICIPAL DE HUALQUI

Han pasado solo 8 meses desde 
que Franchesca Caniguan metió un 
cabezazo ganador en Collao y Fer-
nández Vial derrotó a Colo Colo 
por primera vez en su historia. Za-
racho dirigía desde el banco, la 
“Chesca” y “Vivi” Torres tenían 26 
goles entre ambas y la “Maquinita” 
estaba entre los mejores cuatro 
equipos del país. Parecía que esta-
ban cerca del paso más importan-
te, de ser uno de los grandes de Chi-
le, pero por diversos motivos ese 
proyecto se desarmó y la realidad es 
otra. Así espera Vial al Cacique des-
de las 11 horas en Hualqui. 

El actual Almirante está com-
puesto de muchas juveniles, con al-
gunas sobrevivientes importantes 
como Nicole Chávez y Elisa Pérez 
(goleadora del equipo con 3 tantos) 
y algunas chicas recién promovi-
das al primer equipo. Se armaron 
sobre la hora y recién la semana pa-
sada ya pudieron entrenar con más 
de 20 jugadoras. El trabajo estuvo a 
cargo de Pedro Ulloa y hace dos fe-
chas asumió Luis Ceballos como 
dueño de la pizarra.  

Con el “Mágico” golearon 5-1 a 
Audax y cayeron 1-4 contra la UC. El 
DT manifestó que “ante Católica 
nos pillan desconcentrados des-
pués de un lateral y no pudimos 
contrarrestar en los balones deteni-
dos, cosa que habíamos trabajado. 

Soñar no cuesta nada: ¿habrá                  
una segunda vez contra Colo Colo?
Cuadro albo sigue siendo uno de los 
más fuertes del país, mientras que la 
realidad ferroviaria cambió de golpe. 
Hoy darán pelea, van por una sorpresa.

Que no se les olvide que son muy 
buenas jugadoras, por algo están 
acá y podemos sacar esto adelante 
con orden y actitud”. 

Colo Colo ganó 4 partidos en esta 

campaña, pero fue goleado 0-3 en el 
superclásico ante la “U”. Isidora Ola-
ve es la máxima artillera del torneo 
con 8 tantos, mientras que Javiera 
Grez ya suma 7.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Mejoramos en el segundo tiempo, 
pero nos faltó consistencia. Es bue-
no jugar pronto, tener una posibili-
dad de revancha contra Colo Colo. 
No tenemos lesionadas y eso es bue-
no, porque este plantel es muy cor-
to y hay que ir dosificando, hay chi-
cas que se han llevado todo el peso 
de este arranque”. 

Del duelo de hoy frente al cuadro 
de Luis Mena, advirtió que “espera-
mos hacer un buen partido contra 
Colo Colo. Contra ellas hay que ha-
cer un partido casi perfecto si que-
remos sumar. Es difícil, pero no im-
posible y ellas saben que aquí no hay 
fenómenos, monstruos ni extrate-
rrestres, acá son once contra once. 

Va a Rancagua necesitada de puntos
Son uno de los equipos más ano-

tadores del torneo, con marca de 3 
goles logrados por juego, pero esa 
capacidad ofensiva y otras virtu-
des no se ve reflejada en la tabla. La 
UdeC suma solo 3 unidades y esta 
mañana intentará volver a las vic-
torias visitando a O’Higgins (11 ho-
ras), que cierra la lista sin puntos, 
junto a Puerto Montt. 

El técnico auricielo, Marcelo Va-
lenzuela, señaló que “en estos últi-

tres veces contra un equipo como 
la U (3-6), pero nos quedamos cor-
tos nuevamente. Los resultados no 
han sido buenos en este arranque 
de torneo, aunque seguimos muy 
convencidos de sumar de nuevo 
ahora contra O’Higgins”. 

O’Higgins viene de un 0-7 ante el 
Morning.  El DT expresó que “estoy 
tranquilo por cómo hemos jugado, 
pero tenemos solo un triunfo y cua-
tro derrotas y hay que sumar”. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

UDEC NO GANA desde la primera fecha, aunque ha merecido algo más.

mos partidos no se lograron los re-
sultados, pero sí hay cosas positivas 
que seguir reforzando. Marcamos 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

A.F. Vial Colo Colo
Posición

12°
Puntos

3

Estadio: Municipal de Hualqui Hora: 11:00 Árbitro: Rodrigo Rivera

DT: Luis Ceballos

Contreras

El historial:

Rendimiento 

25%

Posición

3°
Puntos

12
Rendimiento 

80%

DT: Luis Mena

El 7 de agosto de 2022, Fernández Vial le ganó por primera vez en 
su historia a Colo Colo. Fue con gol de cabeza de Franchesca 

Caniguán en el Ester Roa Rebolledo.

PG PE PP DIF 
1 0 4 -8

PG PE PP DIF 
4 0 1 32

Ojo con:
Colo Colo es el actual campeón del fútbol chileno y entre Isidora 

Olave y Javiera Grez suman 15 goles. Vial completo tiene solo 7 tan-
tos a su favor.

Oses

Donoso

Pérez

Becerra

Carrillo

Chávez

Fica

Monsálvez

Muñoz

Calbucura

Viso

Grez

Clavijo

Álvarez

Ramírez

Hidalgo

Mardones

Olave

Aedo

López

Torrero

O’HIGGINS

Estadio: Patricio Mekis 
Hora: 11.00 
Árbitro: Nelson Cáceres

UDEC
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PARTIDO EN EL ESTER ROA REBOLLEDO CIERRA LA OCTAVA FECHA

El 2020 fue una lucha hombro a 
hombro entre Fernández Vial y Lau-
taro. Los de Buin con ventaja en la 
tabla, la “Maquinita” remontando 
de la mano de Rojas y un final que 
se definió por secretaría. Lautaro ya 
se había llevado hasta la Copa, pero 
Vial se tituló campeón y subió a la 
B. Mucho cariño no se tienen y des-
pués de dos años vuelven a verse las 
caras. Será desde las 18 horas en el 
Ester Roa Rebolledo. 

El técnico ferroviario Jonathan 
Orellana señaló que “enfrentaremos 
a un rival difícil que siempre busca 
hacer daño mediante el juego aso-
ciado. Tenemos la gran oportuni-
dad de al fin poder competir en una 
parte más alta de la tabla, eso nos 
ilusiona. Debemos mejorar en la úl-
tima etapa del campo, pero el equi-
po está mostrando disciplina y mu-
cho orden. Eso no puede cambiar, es 
la forma como enfrentamos todos 
los partidos. A ratos el rival puede 
que te domine, pero hay sostener 
esos momentos y pensar también 
en hacer daño”. 

Del otro lado siguen Carlos Enci-
nas, Diego Cuéllar... Hay una base. 
“Siempre elaboran a través de dos o 
tres jugadores en el medio muy des-
tacados. Tienen extremos que se 
incorporan a esa zona y laterales 
muy ofensivos. También tienen un 
centroatacante de mucha experien-
cia y peso en la categoría, pero a ra-
tos defienden con poca gente y hay 
que pillarlos mal parados, buscar 
que se desordenen. En algún mo-
mento hay que hacerse del balón y 
apostar a nuestra velocidad y agre-
sividad para buscar el arco adversa-
rio”, apuntó el técnico. 

Cerrarán la fecha 8, aunque les 
queda un juego con Iberia. Orella-
na advirtió que “esta vez fueron más 
días para planificar el partido, pero 
sea poco o mucho hay que adaptar-
se a eso o a los desplazamientos lar-
gos. Acá hay que trabajar, pero tam-
bién disfrutar el día a día.  Llegamos 
con los jugadores bien recuperados 
a este partido, pero me interesa lle-
gar siempre con el ánimo de compe-
tir y para eso es clave sumar en es-
tos dos partidos menos que tene-
mos. Queremos posicionarnos de la 
mitad de tabla hacia arriba porque 
siento que vamos en alza”.

Vial quiere meterse a zona de paz  
y quitarle esas sonrisas a Encinas 

Un partido con 
mucha historia, 
que no se juega 
desde ese 2020 
donde pelearon el 
ascenso codo a 
codo y terminó en 
polémica. Esta vez 
Lautaro puede ser 
puntero si gana, 
mientras que la 
“Maquinita” busca 
tranquilidad.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

A.F. Vial Lautaro
Posición

11°
Puntos

8

Estadio: Ester Roa Rebolledo Hora: 18:00 Árbitro: Claudio Cevasco

DT: Jonathan 
Orellana

Gómez

El historial:

Rendimiento 

44%

Posición

3°
Puntos

15
Rendimiento 

71%

DT: Carlos 
Encinas

Entre 2019 y 2020 se enfrentaron en 6 ocasiones con 2 victorias 
aurinegras y solo una de Lautaro. La última fue 3-1 para Vial con 

goles de Pinilla, Vranjicán y “Chirigüe” Sepúlveda.

PG PE PP DIF 
2 2 2 1

PG PE PP DIF 
5 0 2 5

Ojo con:
Diego Cuéllar tiene 4 anotacione esta campaña y sigue siendo la 
gran carta de gol de Lautaro. Desde el 2020 a la fecha suma 34 

tantos con el cuadro de Buin.

Matamala

Zúñiga

Leiva

Muñoz

Canessa

Catejo

Herrera

Huerta

Pinilla

Veloso

Cuéllar

Silva

Hidalgo

Gómez

Ahumada

Novoa

Pino

Llantén

Mediburo

Meléndez

Jerez

 LAUTARO Y VIAL 
YA ES UN CLÁSICO DE 
SEGUNDA, sobre todo, 
después de la lucha por 
el ascenso 2020.

FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.
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Santoral: Cruz de Mayo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Barrio Salud  
• Aníbal Pinto 598

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Valdivia 149 local 39

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

4/16 5/15
LOS ÁNGELES

3/20
SANTIAGO

6/15                   
CHILLÁN4/19

RANCAGUA

4/15
TALCA

6/15
ANGOL

1/12
TEMUCO

2/13
P. MONTT

5/18
JUEVES

5/19
VIERNES

6/18
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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